
 

 

Miércoles 06 de Diciembre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 
Promueven amparos ante documentos de planeación 

(2023-12-06, Eduardo Cedillo, Reforma.com (sitio), )  

Movimiento Ciudadano buscará interponer un amparo ante la aprobación del Programa General 
de Ordenamiento Territorial (PGOT) por afirmativa ficta. Los legisladores de las comisiones de 
Desarrollo e Infraestructura Urbana y Planeación del Desarrollo intentaron sesionar para analizar 
y aprobar o rechazar el PGOT y el Plan General de Desarrollo (PGD), pero no se alcanzó el 
quórum necesario. El diputado Royfid Torres criticó la falta de discusión sobre el programa, que 
pone en riesgo el futuro de la Ciudad en términos ambientales, de agua, desarrollo de vivienda y 
movilidad. El Jefe de Gobierno, Martí Batres, minimizó los reclamos y defendió los foros 
realizados para analizar los instrumentos con ciudadanos. Organizaciones sociales se 
manifestaron y bloquearon calles, exigiendo una sesión extraordinaria al Congreso para 
dictaminación en comisiones y la reposición del proceso de consulta pública. 
 
proyecto Chapultepec, inacabado 

(2023-12-06, José Quezada, El Universal, . 1,30)  

Las obras de la Bodega Nacional de Arte y la Cineteca Chapultepec, parte del proyecto 
Chapultepec. Naturaleza y Cultura, no estarán listas para su inauguración en diciembre, como se 
había prometido. Las obras, que se consideran piezas clave de infraestructura, están retrasadas 
y no estarán conectadas a la Cuarta Sección del Bosque a tiempo. A pesar de los anuncios 
oficiales de un 75% de avance, las imágenes actuales muestran escombros, madera y cascarón 
en algunas naves de la Bodega, así como fosas sin pavimentar y sin cimientos. Las obras de la 
Cineteca también están retrasadas, con escombros y materiales esparcidos por todas partes. La 
conectividad a ambas obras está supeditada a la finalización de los trabajos del Cablebús, que 
está programado para febrero de 2024. Sin embargo, la construcción de la Bodega y la Cineteca 
está lejos de terminar, lo que hace que la entrega de las obras en las próximas tres semanas sea 
imposible. 
 
Claudia se compromete con Guerrero y apoya la estrategia del gobierno federal 
(2023-12-06, Redacción, La Crónica de Hoy, . 1,10)  

La precandidata a la presidencia de México, Claudia Sheinbaum Pardo, se reunió con 
simpatizantes de Morena en Guerrero, donde expresó su solidaridad con las familias afectadas 
por el huracán Otis. Se realizará un censo para atender a las casi 300 mil viviendas afectadas, y 
se traerán enseres domésticos desde China. Sheinbaum Pardo también destacó que el próximo 
año se realizará la Convención Bancaria en Acapulco. Se enfatizó que la Cuarta Transformación 
no es como los gobiernos anteriores, con intermediarios que se quedaban con la mitad del 
recurso, sino que los apoyos sociales se entregan directamente al pueblo. Se hizo un llamado a 
continuar por el camino de la transformación y no regresar a la corrupción. 
 
¡Ya serán 104 obras en Elota! COPLADEMUN aprueba 6 obras más 

(2023-12-06, Redacción, Diario A Discusión SIN (sitio), )  

El Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal (COPLADEMUN) de Elota, Sinaloa, aprobó 
la modificación del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal (FAISMUN) 
2023. Con una inversión de 2 millones 151 mil 508 pesos, se llevarán a cabo 6 obras de agua 
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potable, alcantarillado, electrificación y alumbrado público en comunidades rurales y colonias de 
la cabecera municipal. El director de Desarrollo Urbano, Obras y Servicios Públicos del 
Ayuntamiento informó que este año se realizarán un total de 104 obras, con una inversión de 43 
millones 348 mil 688 pesos. 
 
Cemex Introduce en Medio Oriente el Primer Camión Revolvedor de Concreto Totalmente 
Eléctrico en COP28 de Dubai 
(2023-12-06, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

Durante la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP28) en Dubai, 
Cemex presentó el primer camión revolvedor de concreto completamente eléctrico en Medio 
Oriente, un hito en la implementación de tecnologías sostenibles en la industria de la 
construcción. El camión, equipado con una batería de 350 kWh, puede operar durante una 
jornada laboral completa con una sola recarga. Esta innovación es parte de los esfuerzos de 
Cemex para reducir las emisiones de carbono y avanzar hacia la viabilidad industrial de los 
vehículos eléctricos pesados. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Capitanas 

(2023-12-06, Capitanas, Reforma, . 3)  

El Estudio de Excelencia en Experiencia del Cliente 2023, realizado por KPMG México, reveló 
que la industria de servicios de salud y el sector automotriz fueron los mejor calificados por los 
clientes en México. Por otro lado, los sectores de logística y telecomunicaciones tuvieron las 
peores experiencias. La Universidad Anáhuac México lanzó el Instituto de Alta Dirección Anáhuac 
(TADA), en colaboración con Jones Graduate School of Business de Rice University, para formar 
a CEOs, dueños y directores de empresas. Mercado Libre espera facturar alrededor de 23 mil 
millones de pesos en el mercado de refacciones en México en 2023, un crecimiento del 26% 
respecto al año pasado. Grupo Financiero Mifel, socio comercial del equipo Pumas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, enfrenta retos en la organización de preventas para 
sus tarjetahabientes. La Asociación de Mujeres Operadoras de Carga, liderada por Paola 
Moncada, busca acelerar la capacitación de conductoras en respuesta al déficit de conductores 
en el país. 
 
Temen empresarios que se acabe el T-MEC 

(2023-12-06, Verónica Gascón, Reforma, . 2)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha expresado su preocupación por la renegociación 
del Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) en 2026, ya que podría terminar. El CCE 
considera que el cumplimiento de las reglas del acuerdo comercial es esencial para garantizar la 
inversión y evitar controversias costosas para el país. El sector privado y el gobierno deben 
trabajar juntos para promover los beneficios del T-MEC y asegurar que la revisión conduzca a 
una renovación rápida. El CCE también destaca la importancia de cumplir con los compromisos 
ambientales internacionales para mantener los mercados abiertos para las exportaciones. El 
documento que contiene estas propuestas ha sido entregado a la candidata presidencial Claudia 
Sheinbaum y se entregará próximamente a Xóchitl Gálvez. 
 
Historias De NegoCEOs // AMLO e IP acordarán reforma laboral previo a elecciones 

(2023-12-06, Mario Maldonado, El Universal, . 11)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto una reforma laboral que 
reduciría la jornada semanal de 48 a 40 horas. Esta propuesta será negociada en el último 
periodo de sesiones del Congreso de la Unión antes de las elecciones de 2024. Aunque la 
mayoría de los partidos políticos apoyarán la iniciativa, el partido Morena y el presidente López 
Obrador se beneficiarán más políticamente. Sin embargo, la propuesta ha sido criticada por los 
empresarios, incluyendo a Carlos Slim, quien se opone a la reducción de horas laborales. A pesar 
de las críticas, el presidente López Obrador está decidido a impulsar esta reforma antes de que 
termine su mandato. 
 
Acortar la jornada laboral reducira el desempleo: Cepal 
(2023-12-06, Ivette Saldaña, El Universal, . 18)  

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) considera que la propuesta para 
reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales en México, actualmente en discusión en el 
Congreso, reducirá el desempleo y mejorará el bienestar de los trabajadores. Sin embargo, el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) 
y la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) cuestionan la iniciativa, 
argumentando que no es el momento adecuado y que podría afectar a las inversiones y a la 
productividad. La Cepal advierte que para que la reducción de la jornada laboral sea benéfica, 
los trabajos deben ser bien remunerados y tener acceso a la protección social. México es el 
segundo país de la OCDE con más horas trabajadas al año, con un promedio de 2,226 horas 
anuales. 
 
Desbalance 

(2023-12-06, Desbalance, El Universal, . 19)  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se reunió con la secretaria del Tesoro de 
Estados Unidos, Janet Yellen, para discutir temas económicos y de seguridad. Sin embargo, no 
se permitieron preguntas de los medios para evitar alertar a los grupos criminales. Mientras tanto, 
la iniciativa privada, liderada por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Concamin, 
presentaron su propia política industrial, sin la presencia de la Secretaría de Economía. Por otro 
lado, el líder del CCE, Francisco Cervantes, entregó un documento a la precandidata a la 
Presidencia, Claudia Sheinbaum, y planea hacer lo mismo con Xóchitl Gálvez. Varios 
representantes del sector privado, incluido el presidente de la Concanaco, Héctor Tejada Shaar, 
han sido mencionados como posibles candidatos para cargos políticos. 
 
Suma de Negocios // La economía informal y el mínimo 

(2023-12-06, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

El aumento del salario mínimo en México ha tenido un impacto positivo en la economía, 
beneficiando al 31% de los trabajadores formales. Sin embargo, la informalidad laboral sigue 
siendo un problema, ya que el 55% de los trabajadores informales solo contribuyen al 24% del 
Producto Interno Bruto. A pesar de esto, los datos muestran una leve disminución en la 
informalidad laboral, a pesar del encarecimiento del trabajo para las microempresas. Además, el 
aumento del salario mínimo ha generado una mayor demanda agregada, contribuyendo al buen 
desempeño económico en 2023. Sin embargo, las reformas recientes, como el aumento de las 
vacaciones y la del trabajo remoto, han encarecido la formalidad, lo que puede afectar a las 
microempresas con márgenes de ganancias más delgados. 
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Reducción de la jornada laboral puede elevar en 40% costo de personal: IP 

(2023-12-06, Giselle Soriano, Milenio Diario, . 21)  

Carlos Hurtado López, director general del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 
(Ceesp), ha advertido que reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana aumentaría en 
un 40% el costo de personal para las empresas, ya que se verían obligadas a pagar horas extras. 
Esta medida afectaría principalmente a las pequeñas empresas, que no cuentan con la misma 
inyección de capital y maquinaria que las grandes corporaciones. Hurtado López sugiere que el 
debate sobre esta reducción se realice entre obreros, empresarios y especialistas, como propuso 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Esta advertencia se hizo durante la presentación 
de la agenda estratégica del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
 
Preparan feria para recuperación de Acapulco 

(2023-12-06, Redacción, El Economista, . 39)  

El presidente de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco), José de Jesús Rodríguez 
Cárdenas, anunció una feria de promoción de Acapulco en la Ciudad de México para impulsar su 
recuperación tras el huracán Oltis. La gobernadora Evelyn Salgado Pineda y el Consejo 
Coordinador Empresarial acordaron realizar el evento "Acuérdate de Acapulco" en enero de 
2024, con el objetivo de beneficiar al sector microempresarial. 
 
Bajo puntaje, por mala aplicación de reformas: expertos 

(2023-12-06, Iván Rodríguez, El Economista, . 5)  

El Instituto Mexicano para la Competitividad considera que los bajos resultados obtenidos por 
México en el Programa para la Evaluación Internacional de Estudiantes (PISA) de la OCDE son 
el resultado de la mala implementación de reformas educativas a lo largo de los últimos 20 años. 
Los especialistas señalan la falta de continuidad en las políticas públicas y la falta de enfoque en 
la evidencia para mejorar los resultados educativos. Las consecuencias de estos malos 
resultados se verán en la competitividad económica, la disponibilidad de talento laboral y la 
movilidad social. Según datos de Coparmex, el 75% de las empresas en México afirma que su 
mayor desafío es encontrar el talento que necesitan. 
 
Split Financiero // Guía en sostenibilidad 

(2023-12-06, Julio Pilotzi, La Razón de México, . 20)  

El foro "Financiamiento al Transporte Sostenible" celebrado en Expo Transporte ANPACT 2023 
destaca la importancia de la renovación del parque vehicular a través de financiamiento a las 
Mipymes para una movilidad más eficiente y sustentable. NafinBancomext ha otorgado más de 
3,000 millones de pesos en créditos para la chatarrización de vehículos obsoletos. El Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) ha presentado su agenda estratégica para 2024 a las candidatas 
presidenciales, Claudia Sheinbaun y Xóchitl Gálvez, con propuestas de políticas públicas para 
un desarrollo inclusivo y de calidad de vida. La Secretaría de Marina (Semar) y el Aeropuerto 
Internacional de la CDMX han actualizado las Tarifas de Uso de Aeropuerto (TUA) para 2024, 
con un incremento del 3.2% en ambas categorías. 
 
Gente Detrás del Dinero // Biossmann y la salud 4.0 

(2023-12-06, Mauricio Flores, La Razón de México, . 20)  

El sistema público de salud en México enfrenta graves problemas que no se resolverán con más 
dinero. La atención médica privada ya representa la mitad de la atención médica nacional, según 
Patrick Deviyn, presidente de la Comisión de Salud del Consejo Coordinador Empresarial. En 
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este contexto, Biossmann, una compañía de soluciones de anestesia en cirugías y 
perioperatorias, se destaca por su eficiencia financiera y uso de Inteligencia Artificial. La empresa, 
que ha experimentado un crecimiento sostenido, recibió el reconocimiento de "Mejores Empresas 
Mexicanas" este año. Sus soluciones incluyen la renta de servicios de quirófano, la digitalización 
de procedimientos y la generación de datos exactos de las reacciones de los pacientes. Además, 
la empresa garantiza la trazabilidad total de los narcóticos utilizados en las anestesias. 
 
Coparmex... Ejército debe encargarse de la seguridad nacional 
(2023-12-06, Raúl Ramírez, Uno más Uno, . 10)  

El presidente de la Confederación Patronal de México (Coparmex), José Medina Mora, afirmó 
que el gobierno de México y las Fuerzas Armadas no deben desempeñar el papel de 
empresarios. Esta declaración surge en medio de la iniciativa del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de ceder el control de aeropuertos, puertos, aduanas y trenes de pasajeros a las 
Fuerzas Armadas. Medina Mora argumentó que el gobierno debe establecer las normas y leyes, 
pero no debe ser empresario, ya que las empresas controladas por el gobierno generalmente no 
son rentables. Hasta ahora, las Fuerzas Armadas se han mantenido excepcionalmente en las 
calles y auxiliando en tareas de seguridad pública hasta 2028, según Medina Mora. Sin embargo, 
el líder de la Coparmex sostiene que ni el Ejército ni la Marina mexicana tienen facultades 
constitucionales para administrar aeropuertos, aduanas, construir sucursales bancarias o trenes, 
y manejar aerolíneas. 
 
Agenda estratégica 

(2023-12-06, Redacción, La Razón de México, . 21)  

El Consejo Coordinador Empresarial presentó una agenda nacional de propuestas de política 
económica llamada "Un México mejor para todos". Esta agenda, que reúne las voces de expertos 
en varios temas, busca mejorar la vida de las personas. Entre las propuestas se encuentran la 
creación de un Consejo Nacional de Salud, la implementación de programas de formación y 
empleo para jóvenes, la creación de un sistema de pensiones sólido y sostenible, la promoción 
de la inversión en infraestructura y energía, y la consolidación del Estado de Derecho. La agenda 
fue presentada al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y a los líderes de los 
partidos políticos. 

TREN MAYA 
 
Reclaman a SFP omisiones con 4T 

(2023-12-06, Claudia Salazar, Reforma, . 2)  

El Secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, fue cuestionado por diputados de 
Oposición por la falta de acción y sanción en casos de corrupción, como Segalmex, la compra de 
medicinas y los desvíos en la Conade. También se mencionó la opacidad y sobrecostos en 
proyectos como Dos Bocas y Tren Maya. Salcedo defendió su labor, pero los diputados de 
Oposición acusaron una parálisis en los casos de corrupción. El Secretario de la Función Pública 
aseguró que se están aclarando los faltantes en Segalmex y Conade, pero no se ha determinado 
el daño al erario ni las sanciones administrativas. 
 
Aporte de mineros y metalúrgicos al Tren Maya 

(2023-12-06, Redacción, La Jornada, . 17)  

El líder del Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Napoleón Gómez Urrutia, visitó la planta 
de Alstom en Ciudad Sahagún, Hidalgo, donde más de mil 500 trabajadores del sindicato minero 
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participan en la producción de componentes para el Tren Maya. Gómez Urrutia destacó la 
importancia del proyecto para la generación de empleo y la reactivación económica de la región. 
Además, resaltó la necesidad de que los trabajadores sean beneficiados con contratos colectivos 
de trabajo y un salario digno. 
 
El responsable académico 

(2023-12-06, Ángel Vargas, La Jornada, . 1,2)  

El proyecto de salvamento arqueológico del Tren Maya, liderado por el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), ha sido objeto de polémica y críticas. Sin embargo, el responsable 
académico del proyecto, Manuel Pérez Rivas, asegura que no ha habido destrucción en los más 
de 1,500 kilómetros de la ruta del tren. Pérez Rivas enfatiza que el salvamento arqueológico es 
prioritario, ya que permite obtener información valiosa sobre el contexto de los monumentos 
arqueológicos. Durante las obras, se han descubierto zonas de singular valor arqueológico, lo 
que ha requerido modificar el trazo del tren en varias ocasiones. Los hallazgos más trascendentes 
incluyen una colección de entierros, que proporcionan una base genómica para estudiar las 
poblaciones prehispánicas de la cultura maya. Este proyecto de salvamento arqueológico, uno 
de los más grandes en México, está conservando su registro de manera digital, lo que garantiza 
el acceso a la información para la población. A pesar de la polémica, Pérez Rivas considera que 
el proyecto ha sido un éxito al adquirir información en un tiempo mucho menor a lo habitual, 
gracias a un método de trabajo eficiente y preciso. 
 
Bancos registran octubre histórico; ganancias sumaron 227 mil 993 mdp: CNBV 

(2023-12-06, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 16)  

Los bancos en México continúan registrando ganancias récord, con utilidades de 227 mil 993 
millones de pesos en los primeros 10 meses de 2023, un incremento del 17.4% en comparación 
con el mismo período del año anterior. Estas ganancias duplican el presupuesto solicitado por el 
gobierno para completar las obras del Tren Maya. Las altas tasas de interés y la contención de 
las carteras vencidas han contribuido a la rentabilidad de los bancos. Sin embargo, se espera 
que los recortes a la tasa de referencia por parte del banco central en 2023 reduzcan las 
ganancias de los bancos. Los seis bancos de importancia sistémica obtuvieron ganancias 
conjuntas de 167 mil 784 millones de pesos, representando el 73.5% del total. 
 
Citi: crecerán 5% Oaxaca. Guerrero y OR en 2024 

(2023-12-06, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 120)  

El área de estudios económicos de Citibanamex ha estimado que los estados de Guerrero, 
Quintana Roo y Oaxaca experimentarán un crecimiento económico del 5% en 2024. Este 
crecimiento se atribuye a los proyectos prioritarios del gobierno mexicano, como el Tren Maya y 
el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Quintana Roo se ha beneficiado de las 
inversiones en turismo, que representa más del 70% de su PIB, mientras que Oaxaca se 
beneficiará del Corredor Interoceánico. Guerrero, por otro lado, se espera que experimente un 
rebote económico después del impacto del huracán Otis en Acapulco. La depreciación gradual 
del peso frente al dólar también se pronostica para 2024. 
 
DHL aumenta 30% sus operaciones 

(2023-12-06, Alejandra Rodríguez, El Financiero, . 23)  
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La campaña de descuentos del Buen Fin y las ventas navideñas han aumentado en hasta un 
30% la movilidad de productos para DHL, con un promedio de 20 toneladas adicionales diarias. 
El director general de DHL en México, Antonio Arranz, atribuye este incremento a las inversiones 
realizadas, como el hub del AIFA y el Hub de Querétaro, que comenzará a operar en abril de 
2024. Además, las operaciones de DHL en Tabasco han crecido debido a la refinería Dos Bocas 
y al Tren Maya. En total, DHL ha invertido 553 millones de dólares en México durante el sexenio. 

 
Tren Maya movilizará a 880 pasajeros al día 

(2023-12-06, Jesús Vázquez, El Economista, . 40)  

La primera etapa del Tren Maya, que se inaugura el 15 de diciembre, tiene una capacidad de 
transporte de hasta 880 pasajeros diarios. La venta de boletos comenzó el 1 de diciembre, con 
precios de 1,166 pesos para clase turista y 1,862 pesos para premier. El reclutamiento de 
personal ha priorizado a egresados de institutos de educación superior del sureste del país. En 
la primera etapa, habrá una plantilla fija de 720 trabajadores, que aumentará a más de 2,400 una 
vez que el proyecto esté operando en sus siete tramos. El proyecto completo estará listo en 
febrero de 2024, con una capacidad de más de 46 trenes. Actualmente, los tramos 5, 6 y 7 tienen 
un avance físico y financiero de menos del 50%. 
 
Continúan las expropiaciones 

(2023-12-06, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 16)  

El gobierno federal de México continúa expropiando terrenos e inmuebles para la construcción 
del Tren Maya, el mayor proyecto de la actual administración. La Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) ha declarado de utilidad pública 456,365 metros cuadrados de 
propiedad privada en Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo para la 
construcción de infraestructura relacionada con el proyecto. Los propietarios de los inmuebles 
tienen 15 días hábiles para manifestar sus derechos e intereses ante la Sedatu. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador inaugurará la primera etapa del Tren Maya, de Campeche a 
Cancún, este viernes. 
 
Convocan a egresados de ingenierías y licenciaturas a laborar en Tren Maya 

(2023-12-06, Milenio Novedades, Novedades de Tabasco TAB (sitio), )  

La Secretaría de Educación de Tabasco está reclutando egresados de distintas licenciaturas e 
ingenierías para trabajar en el Tren Maya, una obra prioritaria del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Las licenciaturas en turismo, relaciones comerciales, gestión empresarial, 
comercio, relaciones internacionales, contaduría, finanzas, administración, mercadotecnia, 
relaciones públicas, administración pública y comunicación social son algunas de las áreas 
requeridas. Los interesados pueden enviar su currículum vitae a las cuentas de correo electrónico 
trenmayarecursoshumanostabasco@gmail.com y recursoshumanos.trenmaya@sedena.gob.mx. 
El Tren Maya, que comenzará a operar el 15 de diciembre, recorrerá un total de mil 550 kilómetros 
en los estados de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
 
Tren Maya: avance al 80% en el Tramo 4 a 15 días de su inauguración 

(2023-12-06, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

El general Óscar David Lozano Águila, encargado del proyecto Tren Maya, anunció que el Tramo 
4 del mega proyecto ferroviario está avanzando, con un 80% de construcción en las cinco 
estaciones que lo conforman. Las estaciones de Chichén Itzá, Valladolid, Nuevo Xcán, Leona 
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Vicario y Cancún Aeropuerto presentan avances del 85%, 98%, 94%, 94% y 85% 
respectivamente. Además, se han completado la colocación de los 239 kilómetros de vía doble 
electrificada, 117 pasos inferiores, 34 pasos vehiculares y 37 puentes requeridos en el Tramo 4. 
El proyecto Tren Maya, que viajará de Campeche a Cancún, tiene como objetivo estar listo para 
el 15 de diciembre. 
 
Tren Maya: Tenosique capital del desarrollo según Javier May 

(2023-12-06, El Heraldo de Tabasco, Redacción, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

El Precandidato Único a Gobernador, Javier May Rodríguez, visitó el Ejido Sueños de Oro, 
Tenosique, donde destacó la inminente inauguración del Tren Maya como un impulso para el 
desarrollo en Tabasco. May Rodríguez afirmó que el proyecto busca erradicar el abandono del 
sureste y el olvido de Tabasco. Acompañado por Joaquín Baños Jiménez, dirigente interino de 
Morena en Tabasco, May destacó la importancia de mantener la esperanza y la unidad para 
defender el proceso de transformación. La presencia de May en Sueños de Oro es significativa, 
ya que ningún otro aspirante había visitado la comunidad después de Andrés Manuel López 
Obrador. La próxima inauguración del Tren Maya se destaca como un hito clave para la región. 
 
Todo listo para que se inaugure el tren maya el próximo 15 de diciembre en Yucatán. 
(2023-12-06, Redacción, Noti Rasa YUC (sitio), )  

El general Óscar David Lozano Águila, de la SEDENA, anunció que el Tramo 3 del Tren Maya 
será inaugurado el 15 de diciembre por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Este tramo 
consta de 239 kilómetros de vía doble electrificada, pasando por 9 municipios de Yucatán y 
Quintana Roo. Por otro lado, el general informó sobre los avances del Tramo 4, que incluye 234 
kilómetros de vía doble electrificada, 5 estaciones y 3 paraderos en Yucatán. El avance de la 
obra es del 100%, con las estaciones superando el 80%. Los trenes de funcionamiento diesel 
iniciarán operaciones, mientras que los híbridos llegarán en febrero. 

 
AIFA 

 
Tulum, prueba de fuego para Ejército 

(2023-12-06, Saraí Cervantes, Reforma, . 1)  

El Aeropuerto Internacional de Tulum, que será operado por el Ejército, será una prueba de fuego 
para evaluar su eficiencia en la gestión de una terminal aérea. Especialistas en el sector 
aeronáutico consideran que el Ejército deberá demostrar su capacidad para operar a niveles 
competitivos, similares o incluso mejores que el sector privado. A diferencia del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, el aeropuerto de Tulum ha recibido interés de aerolíneas 
extranjeras para operar en él. El reto para el Ejército será ofrecer una buena calidad en el servicio. 
 
Colunma invitada // Integración económica del Valle de México 

(2023-12-06, Fadlala Akabani, Excélsior, . 19)  

La Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM), que incluye la Ciudad de México, el Estado 
de México y Hidalgo, es una de las áreas urbanas más grandes y dinámicas del mundo. Con 22 
millones de habitantes, la ZMVM representa el 20% de las unidades económicas, el 18% de la 
fuerza laboral y el 23% del PIB nacional de México. La región experimenta un auge económico, 
con un crecimiento del comercio exterior del 19% en 2022 y un aumento del 28% en las 
importaciones. La ZMVM es atractiva para la inversión, captando el 40% de la IED que llegó a 
México en el primer semestre de 2023. La integración económica de la región se fortalece a 
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través de la promoción de clústeres sectoriales y la cooperación entre empresas, academia y 
gobierno. La coordinación metropolitana es fundamental para profundizar la integración 
económica y garantizar la viabilidad del Valle de México. El Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) es un elemento clave para la economía regional. 
 
Costará 120 pesos tren al AIFA:SICT 

(2023-12-06, Redacción, Milenio Diario, . 21)  

El secretario de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, reveló 
que el costo por pasaje del transporte desde la estación del Tren Suburbano en Ciudad de México 
al Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA) será de 120 pesos, aunque sigue en análisis. 
Nuño Lara también destacó que el AIFA es el proyecto de infraestructura más importante del país 
y uno de los más grandes del mundo, con una inversión de 75 mil millones de pesos. Además, el 
AIFA se convertirá en el centro de carga aérea más importante de México y América Latina, con 
una capacidad de 4.5 millones de toneladas al año. 
 
Perfilan 3 rutas para pasajeros 

(2023-12-06, Enrique Torres, El Heraldo de México, . 23)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y los concesionarios de 
trenes de carga en México han identificado tres rutas viables para el servicio de pasajeros: 
México-Querétaro, México-Pachuca y Querétaro-Irapuato. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, 
afirmó que los concesionarios ya tienen una buena idea de las rutas más rentables para los 
pasajeros, sin afectar la carga. También se está evaluando la ruta México-Puebla-Veracruz, 
aunque presenta mayores complicaciones. El financiamiento por parte del gobierno aún no ha 
sido definido. Por otro lado, el tren que conectará el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) tiene un avance del 60-65% y se espera que entre en operación en el primer trimestre de 
2023. El precio estimado del boleto es de 120-170 pesos. El tren México-Toluca estaría 
terminando la obra civil en enero y operando completo antes de junio. 
 
Evalúan rutas de pasajeros más rentables 

(2023-12-06, Ivonne Martínez, La Razón de México, . 19)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) se ha reunido con 
concesionarios del servicio público de transporte ferroviario de carga para evaluar las rutas más 
rentables y con mayor demanda para el transporte de pasajeros en 2024. Entre estas rutas se 
encuentran algunas del Bajío, como la México-Querétaro y la México-Pachuca, que pasa por el 
nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AFA). Las empresas ferroviarias están 
presentando propuestas de manifestación de interés para proporcionar servicios de pasajeros. El 
tren Buenavista-AlFA, que se espera que comience a operar en el primer trimestre de 2024, 
tendrá una tarifa preliminar de entre 120 y 170 pesos. Además, la aerolínea estatal Mexicana de 
Aviación iniciará operaciones el 26 de diciembre, con tarifas un 20% más bajas que las aerolíneas 
privadas. 
 
Bajo Sospecha // "La farmaciota" 

(2023-12-06, Bibiana Belsasso, La Razón de México, . 13)  

El sistema de salud en México ha experimentado retrocesos en los últimos cinco años, con 
escasez de medicamentos y una infraestructura precaria. A pesar de la promesa del presidente 
López Obrador de mejorar el sistema de salud, la realidad es que no se ha logrado abastecer de 
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medicamentos a la población. Para abordar este problema, el gobierno federal ha anunciado la 
compra de una "superfarmacia" cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, con un costo 
de dos mil millones de pesos. Sin embargo, almacenar los medicamentos en una sola bodega 
presenta riesgos, como la caducidad de medicinas y la posibilidad de un accidente que afecte el 
suministro de medicamentos en todo el país. Además, se está presionando a los estados para 
que entreguen sus recursos de salud al gobierno federal, lo que podría poner en riesgo los 
sistemas de salud más eficientes de los estados. Según el Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social, el porcentaje de personas con carencia de acceso a servicios de 
salud ha aumentado del 16.2% al 39.1% entre 2018 y 2022. 
 
Se Comenta Sólo Con ... // Ayuden a entender 

(2023-12-06, Carlos Ramos Padilla, MEX Diario Imagen, . 5)  

El evento "Fortalecer las Capacidades de las Fuerzas Especiales de la Secretaría de la Defensa 
Nacional" se llevará a cabo del 23 de enero al 21 de marzo del próximo año, como parte del 
mecanismo de Cooperación Bilateral Militar. Se espera la participación de militares 
estadounidenses para adiestrar a elementos de la Sedena. Sin embargo, se pide a los militares 
extranjeros que ingresen con armamento, municiones y equipo, lo cual no fue incluido en la 
Gaceta Parlamentaria. La delegación de 11 elementos instructores del 7/0. Grupo de Fuerzas 
Especiales del Comando de Operaciones Especiales Norte del Ejército de EU arribaría en una 
aeronave C-130 Hércules en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Prosa aprisa 

(2023-12-06, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El político zacatecano, David Monreal Ávila, ha anunciado su intención de buscar la candidatura 
presidencial en 2024. Sin embargo, su origen zacatecano y su paso por la refinería de Dos Bocas, 
que ha sido cuestionado, podrían afectar su candidatura. Además, su relación con el gobierno de 
Cuitláhuac García Jiménez también podría generar negativos. Sin embargo, Monreal Ávila ha 
expresado su confianza en que su trayectoria política, su experiencia y su conocimiento de la 
realidad nacional lo respaldarán. 
 
APUNTES | Del futbolista Sisniega 

(2023-12-06, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

El hermano del gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, Jorge Eduardo Sisniega Fernández, 
ha sido acusado de corrupción en el sector de la salud. Se alega que Sisniega ha estado 
involucrado en operaciones fraudulentas e ilícitas, como la compra de medicamentos vencidos y 
la utilización de empresas fantasmas. Se afirma que Sisniega cobra un porcentaje por licitación 
y que su hermano Gerardo Sisniega, desde Mission, Texas, realiza operaciones en su nombre. 
El dinero se envía a Puebla para ser blanqueado por su hermana Lucía Sisniega Fernández. Esta 
corrupción podría afectar la candidatura de Rocío Nahle, quien tiene un historial similar. En otro 
tema, Claudia Sheinbaum ha anunciado la realización de foros temáticos para su Plan de 
Desarrollo y Programa de Gobierno 2024-2030, una estrategia similar a la que utilizó Carlos 
Salinas de Gortari en 1982. Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición Frente Amplio por 
México, ha nombrado a los integrantes de su equipo de precampaña para las elecciones de 2024. 
Por otro lado, el diputado morenista Rafael Fararoni Magaña ha advertido que se pondrá especial 
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atención en la obra del Paso Superior Vehicular de Las Trancas, que se construye en Lázaro 
Cárdenas en Veracruz. 
 
¿Manuel Huerta rectifica y toma distancia de Nahle? 

(2023-12-05, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, ha sido criticado por su gestión y por la 
falta de resultados en la entidad. Además, ha sido acusado de ser un "gobernador de escritorio" 
y de no estar a la altura de los desafíos que enfrenta el estado. Por otro lado, Manuel Huerta, 
quien recientemente se ha distanciado de Rocío Nahle, ha sido criticado por su origen zacatecano 
y por su paso por la refinería de Dos Bocas, un proyecto que ha sido cuestionado y ha generado 
controversia. 
 
AL PIE DE LA LETRA - Raymundo JiménezLA 4T PREMIA A MOTA-ENGIL 

(2023-12-05, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

El empresario José Miguel Bejos, principal accionista en México de la constructora portuguesa 
Mota-Engil, ha sido asignado para construir la vía del ferrocarril que conectará el municipio de 
Huimanguillo con la refinería de Dos Bocas, en una obra valorada en 7 mil millones de pesos. 
Esta asignación se produce después de que el gobierno federal se negara a pagar los daños 
ocasionados a las parcelas de 144 campesinos en los municipios de Xalapa, Jilotepec y Emiliano 
Zapata por la construcción del libramiento Xalapa-Perote-Banderilla. Los campesinos llevan más 
de dos sexenios luchando por que la empresa española Isolux Corsan y su socia portuguesa 
Mota-Engil respondan por los daños causados a sus parcelas. A pesar de las irregularidades 
detectadas en la licitación, concesión, construcción y operación del libramiento, el gobierno 
federal ha favorecido a Mota-Engil con la asignación de obras multimillonarias. 
 
Comparecencia del secretario de la Función Pública, sesgada y a "modo" para no 
incomodarlo: Inés Parra 

(2023-12-05, Redacción, El Arsenal.net CDMX (Sitio), )  

La diputada Inés Parra Juárez (Morena) ha criticado la comparecencia del secretario de la 
Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, por ser sesgada y no permitir preguntas incómodas 
sobre su desempeño. La diputada tenía preguntas sobre las irregularidades en la construcción 
de la Refinería de Dos Bocas, en Tabasco, que ha tenido sobrecostos y retrasos. Además, había 
solicitado información sobre una denuncia de corrupción relacionada con el contrato de la 
refinería con la empresa Techint E&C. Parra Juárez acusó a la coordinación de Morena de 
encubrir actos de corrupción en la administración federal y criticó al gobierno por no combatir la 
corrupción en México. 
 
Refinería Olmeca: ¿Cuántos tanques de almacenamiento tiene? 

(2023-12-05, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

La Refinería de Dos Bocas, también conocida como la Refinería Olmeca, tiene 92 tanques de 
almacenamiento para distribuir su producción de 340 mil barriles diarios de combustibles, gas y 
otros productos. La refinería, ubicada en el Puerto de Dos Bocas en Paraíso, Tabasco, comenzó 
su construcción en 2019 y fue inaugurada el 1 de julio de 2022. Una vez finalizadas las pruebas, 
la refinería procesará 140 mil barriles de gasolina diarios, 120 mil barriles de diésel con ultra bajo 
azufre y otros derivados del petróleo. La refinería, que ocupará una superficie de 600 hectáreas, 
permitirá la llegada y envío de hidrocarburos debido a su cercanía al puerto. 
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LA 4T PREMIA A MOTA-ENGIL 

(2023-12-05, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

El empresario José Miguel Bejos, principal accionista en México de la constructora portuguesa 
Mota-Engil, ha sido favorecido con la construcción de la vía del ferrocarril que conectará el 
municipio de Huimanguillo con la refinería de Dos Bocas, en una obra valorada en 
aproximadamente 7 mil millones de pesos. Esta asignación, realizada por la Secretaría de la 
Marina, se suma a otros proyectos multimillonarios otorgados a la empresa, como los tres 
principales de los cinco polos de desarrollo del Corredor Interoceánico Istmo de Tehuantepec. 
Sin embargo, los campesinos afectados por la construcción del libramiento Xalapa-Perote-
Banderilla, también a cargo de Mota-Engil, siguen esperando compensación por los daños a sus 
parcelas. 
 
Inauguraciones navideñas (2) 

(2023-12-06, Leopoldo Mendivil, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El autor critica la creación de una megafarmacia por parte del gobierno de México, comparándola 
con la refinería Dos Bocas, que ha sido un proyecto costoso y sin resultados. Además, señala 
que la aprobación de AMLO en el manejo de la salud pública no se basa en la realidad, ya que 
la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición revela que el 56% de las personas con necesidades 
de salud recurren a servicios privados debido a dificultades de acceso y deficiencia en la calidad 
de los servicios públicos. El autor argumenta que la mejora de la atención médica requiere una 
inversión significativa y una infraestructura adecuada, destacando que México destina solo el 
2.91% de su PIB a los servicios de salud, en comparación con el 8.5-11% de las naciones "top 
ten". Además, señala deficiencias en la infraestructura y los recursos humanos de México en 
comparación con países como Dinamarca y Alemania. El autor concluye que la megafarmacia es 
una ocurrencia que no estará a la altura del reto y critica el uso de la posverdad por parte del 
gobierno de la 4T. 
 
Expedientes MX 

(2023-12-05, Redacción, Habitat.mx (Sitio), )  

El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) ha sido acusado de opacidad y favoritismo 
en la asignación de préstamos financieros durante la administración de la 4T. A pesar de las 
promesas de no rescatar a empresarios, se otorgaron créditos millonarios a empresas cercanas 
al régimen, como Argos Comunicación, la productora de televisión de Epigmenio Ibarra. Otro 
caso es el préstamo de 150 millones de dólares a la aerolínea Interjet, a pesar de sus deudas y 
pérdidas financieras. Además, grandes consorcios hoteleros recibieron créditos destinados a 
pequeñas y medianas empresas. En 2021, Bancomext otorgó financiamiento por 600 millones de 
pesos para la construcción de la refinería de Dos Bocas. Sin embargo, la institución ha 
argumentado secretos bancarios y ha clasificado la información como confidencial, lo que ha 
llevado a cuestionamientos sobre la transparencia y rendición de cuentas. 

SICT 
 
Empleará Mexicana aeronaves militares 

(2023-12-06, Saraí Cervantes, Reforma, . 3)  

La aerolínea mexicana, Mexicana, iniciará operaciones el 26 de diciembre con dos aeronaves 
Boeing 737-800 y uno 737-300 pertenecientes a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
según fuentes cercanas. Además, la aerolínea usará un Embraer 145 que rentó a TAR. Sin 
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embargo, los usuarios aún no pueden comprar boletos hasta que Mexicana presente los equipos 
que usará y obtenga su certificado de operación aérea, según el Secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara. La SICT y concesionarios de trenes de 
carga también están evaluando rutas de pasajeros con mayor demanda en el Bajío. 
 
Costo de la TUA se elevará a partir de enero en el AICM 

(2023-12-06, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 15)  

La Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) tendrá un aumento del 3.2% a partir del 1 de enero de 
2024, según un acuerdo del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. La TUA nacional 
será de 28.95 dólares, mientras que la internacional será de 54.9 dólares. Sin embargo, los 
menores de dos años, los representantes y agentes diplomáticos de países extranjeros, los 
pasajeros en tránsito y en conexión, y el personal técnico aeronáutico en comisión de servicio 
estarán exentos del pago de la TUA. Este aumento se produce después de que la TUA se 
mantuviera sin cambios desde 2019. 
 
Anuncia AICM incremento de 3.2% en la TUA nacional e internacional para 2024 

(2023-12-06, Redacción, A21 (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) aumentará las Tarifas de Uso 
Aeroportuario (TUA) en un 3.2% a partir del 1 de enero de 2024. La TUA nacional pasará de 
28.04 a 28.95 dólares, mientras que la TUA internacional aumentará de 53.24 a 54.96 dólares. 
El director general del AICM, vicealmirante Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño, explicó que la 
TUA se actualizará anualmente según el Índice de Precios al Consumidor para los Consumidores 
Urbanos. Se informó que los menores de dos años, los diplomáticos extranjeros, los pasajeros 
en tránsito y en conexión, y el personal técnico aeronáutico en comisión de servicio están exentos 
del pago de la TUA. 
 
La SICT cerrará la carretera México-Cuernavaca en la glorieta La paloma de la paz para dar 
mantenimiento a la zona. 
(2023-12-06, Carlos Hurtado, Canal 2 Las Estrellas, )  

La SICT cerrará la carretera México-Cuernavaca en la glorieta La paloma de la paz para dar 
mantenimiento a la zona. 
 
Se anunció el cierre de la autopista México - Cuernavaca en dirección a la CDMX, así lo 
anunció la SICT, esto a partir de las 20 horas y hasta las 4 del jueves 7 de diciembre. 
(2023-12-06, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Se anunció el cierre de la autopista México - Cuernavaca en dirección a la CDMX así lo anunció 

la SICT esto a partir de las 20 horas y hasta las 4 del jueves 7 de diciembre. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Imagen TV-David Páramo // 'Mexicana de Aviación ya casi tiene 3 aviones'. 
(2023-12-05, Ciro Gómez Leyva, Canal 3 Imagen, )  

En la opinión de David Páramo analista financiero quién comentó que la SHCP publicó las reglas 
fiscales para quienes estén en el nearshoring y el tren transístmico Declaró que alguien con 
intensión política podría decir que son neoliberales cuando solo hay decisiones correctas e 
incorrectas como en este caso que se busca poner una empresa con relocalización y desarrollar 
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un polo como el transoceánico Remató diciendo que Mexicana de Aviación casi tiene tres aviones 

y las mandaron a la AFAC para ver si van a servir para hacer aviones comerciales. 

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
SUBSISTE RESCATE FEDERAL 

(2023-12-05, Redacción, Buro Periodístico Online, )  

El gasto federalizado por subsidios, incluyendo los recursos ministrados al Fondo de 
Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF), al Fideicomiso para la 
Infraestructura en los Estados (FIES), y otros, representa el 5.54 por ciento del presupuesto de 
egresos de la federación. Estos recursos se destinan para apoyar el desarrollo regional, de 
acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación. 
 
Senado da 'empujoncito' a IMSS-Bienestar: aprueba transferir fondos estatales por 120 
mmdp 

(2023-12-05, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El Senado de la República ha aprobado modificaciones a la Ley de Coordinación Fiscal y a la 
Ley General de Salud, consolidando el Sistema de Salud para el Bienestar y modificando el 
funcionamiento del Fondo de Aportaciones para Servicios de Salud (FASSA), valuado en 120 mil 
millones de pesos. Las modificaciones permitirán que el IMSS-Bienestar cuente con los recursos 
del FASSA desde el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para evitar la "triangulación 
de los recursos". Se propone un mecanismo para conciliar con las entidades que firmaron 
convenios con el IMSS-Bienestar este año para transferir los recursos del FASSA en el próximo 
ejercicio fiscal. Las modificaciones han sido aprobadas por 57 votos a favor y 37 en contra en lo 
general, y por 55 votos a favor y 34 en contra en lo particular. 
 
Se instala en Gobernación Mesa de Seguridad Interinstitucional para el Proceso Electoral 
Federal 2023-2024 

(2023-12-05, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

Autoridades del Gobierno de México, del Instituto Nacional Electoral (INE) y de la Fiscalía General 
de la República (FGR) han instalado la Mesa de Seguridad Interinstitucional para el Proceso 
Electoral Federal (PEF) 2023-2024. El objetivo de esta mesa es garantizar que los comicios del 
2 de junio de 2024 se desarrollen de forma libre, pacífica y ordenada. Las elecciones del próximo 
año son las más grandes en la historia de México, con 20 mil candidatos y 98 millones de 
electores. Se requiere una coordinación interinstitucional para garantizar que los derechos 
político-electorales se ejerzan en un ambiente seguro. La secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, aseguró que se darán todas las garantías necesarias para un proceso libre y seguro. La 
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, propuso instalar 
una mesa de respuesta a las incidencias las 24 horas del día para atender denuncias y llamadas 
de auxilio. La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, destacó la importancia 
del acompañamiento de las instancias de seguridad para el éxito del proceso electoral. 
 
Diputada Maru Pinete agradece apoyos para la huasteca baja y sierra de Huayacocotla 

(2023-12-05, Redacción, Más Noticias VER (Sitio), )  

La diputada federal Maru Pinete visitó el municipio de Chicontepec, Veracruz, donde destacó el 
respaldo de los tres niveles de gobierno para mejorar la calidad de vida de los pueblos originarios. 
Aunque el presupuesto de egresos de la federación es generoso, no es suficiente para cubrir 
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todas las necesidades. Pinete destacó la importancia de un programa integral de desarrollo y de 
infraestructura para la región huasteca. A lo largo de tres años, se ha avanzado en la construcción 
de la carretera de Ilamatlán a Zontecomatlán y Tlachichilco. Sin embargo, el proyecto del 
libramiento de Chicontepec, que ya cuenta con un proyecto ejecutivo validado, aún está 
pendiente de aprobación y ejercicio de recursos para 2024. 
 
Se va AMLO sin cumplirle al pueblo jalisciense 

(2023-12-05, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador está a solo 10 meses de entregar el poder, y es 
importante hacer un balance de su administración, especialmente para aquellos que votaron por 
él en 2018. Jalisco, una entidad clave en las elecciones presidenciales, ha sido discriminada en 
términos de recursos federales para infraestructura, recibiendo solo 8 mil millones de pesos en 
comparación con los 45 mil millones de pesos asignados durante el sexenio anterior. Además, 
los servicios de salud en el IMSS están empeorando, con problemas de abasto de medicamentos, 
elevadores y suministro de agua. Los jaliscienses no tienen recursos federales para 
infraestructura, agua potable, drenaje, vivienda, atención médica, educación ni para atender 
daños por desastres naturales. La próxima administración no cambiará esta realidad, por lo que 
es importante que el pueblo se organice y tome el poder político para combatir los problemas 
sociales. 
 
PEF 2024: un presupuesto electorero 

(2023-12-05, Redacción, Es Noticias CDMX (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 destina recursos insuficientes para 
resolver los problemas de infraestructura y déficit de espacios educativos en México. A pesar de 
un aumento de 13 mil millones de pesos con respecto al año anterior, el presupuesto se enfoca 
en programas de becas electorales en lugar de atender las necesidades de infraestructura y 
personal docente. La Federación Nacional de Estudiantes Revolucionarios "Rafael Ramírez" 
protestó para exigir más recursos para la educación, pero el presupuesto ya ha sido aprobado. 
En Tecomatlán, Guerrero, la comunidad ha tenido que construir sus propias escuelas debido a la 
falta de programas gubernamentales, pero todavía enfrentan carencias de infraestructura y 
servicios como la energía eléctrica y la falta de docentes. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Aguas Profundas | La futura reforma petrolera 

(2023-12-06, Luis Carriles, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

La salida del presidente Andrés Manuel López Obrador ha llevado a los analistas en Estados 
Unidos a trabajar en el cambio generacional en Pemex y el sector de hidrocarburos en México. 
Se espera una "de-Cardenization" en la política energética, con una empresa petrolera dedicada 
a las aguas profundas del Golfo de México y una disminución del lenguaje presidencialista en las 
autoridades del sector energético. Se espera un aumento en las alianzas y la importación de 
combustibles fósiles. Sin embargo, el actual modelo petrolero es insostenible y la llamada cuarta 
transformación ha sido una regresión importante para la industria. Las empresas petroleras 
buscan señales para saber qué hacer, y África puede ser un destino atractivo para sus 
inversiones. Pemex ha recuperado el 82% del mercado de combustibles internos y ha mejorado 
la calidad de sus productos, aunque aún queda pendiente la meta de lograr una cobertura del 
100% de Diésel de Ultra Bajo Azufre. 

https://www.efinf.com/clipviewer/7c1c482e074d293c3d7bedb43c809503?file
https://www.efinf.com/clipviewer/684fa9f7eee0f08cf6b8f05f96fb4927?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5c414eb4069e9235f932f020323fad73?file


 

 

 
Pemex intensifica su campaña para recuperar mercado 

(2023-12-06, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) está intensificando su campaña para recuperar el mercado de 
estaciones de servicio, basándose en una regulación más ágil. Aunque Pemex tiene 44 
estaciones propias, la empresa está buscando hacer sinergia con el sector privado para que sean 
las estaciones de servicio de los gasolineros las que crezcan. Pemex ha perdido hasta ahora un 
44% de la participación de las gasolinerías debido a que algunos empresarios dueños de 
estaciones de servicio adoptaron marcas distintas. Aunque esto no se refleja en las ventas de 
combustibles de Pemex, la empresa busca recuperar el mercado que perdió con la reforma 
energética de 2013. 
 
Renuncias de privados a áreas petroleras no son negativas: regulador 

(2023-12-05, Redacción, Forbes MX (sitio), )  

La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) de México ha aprobado la devolución y renuncia 
parcial de áreas contractuales petroleras por parte de Vista Oil & Gas, una empresa de energía 
independiente. Según Héctor Moreira, comisionado del regulador, estas devoluciones y renuncias 
no deben verse como algo negativo, sino como una decisión basada en el bajo potencial de las 
áreas. La Reforma Energética de México, implementada durante el gobierno de Enrique Peña 
Nieto, permite a las empresas devolver áreas contractuales que no cumplan con sus expectativas 
de producción. Vista Oil & Gas ha invertido más de 13 mil millones de dólares en el área que ha 
decidido conservar, con una producción promedio de 762 barriles diarios de aceite y 34 mil pies 
cúbicos de gas natural en octubre. 
 
CRE dará prioridad en permisos a zonas con poca oferta 

(2023-12-05, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) está agilizando los trámites y permisos para eliminar 
el rezago, instando a los gasolineros a cumplir con sus obligaciones. Eder Leocadio Cerón, jefe 
de la unidad de hidrocarburos del regulador, ha solicitado a los empresarios gasolineros que 
avancen con sus trámites si ya identificaron sus fallas. Cerón señaló que, tras la reforma 
energética del sexenio pasado, los empresarios se centraron solo en operar, descuidando lo 
administrativo. La CRE busca un mercado ordenado y equitativo, y promete agilizar las solicitudes 
para instalaciones en lugares con poca oferta, como Oaxaca. 
 
Reto monumental 
(2023-12-06, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El autor del artículo critica la gestión del gobierno de AMLO y destaca la importancia de elegir a 
un presidente que pueda enfrentar la crisis económica, la inseguridad y la destrucción causadas 
por su administración. Se menciona la necesidad de reconstruir el sistema de salud y revertir la 
reforma energética, que ha llevado a una escasez de energía y costos más altos. También se 
destaca la importancia de fortalecer contrapesos y la separación de poderes, así como de 
fortalecer a órganos autónomos y el Poder Judicial. Se critica a los otros dos precandidatos a la 
Presidencia, Sheinbaum y Samuel, por sus similitudes con AMLO. Se destaca la importancia de 
elegir a un líder que entienda el reto histórico y no busque crear una sociedad conformista y 
dependiente. 
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ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
Van casi 900 denuncias por anomalías en la 4T 

(2023-12-06, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 11)  

El secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, informó que se han presentado 882 
denuncias penales por delitos cometidos en el ejercicio del servicio público durante la 
administración actual. La mayoría de las denuncias se relacionan con enriquecimiento ilícito, 
ejercicio indebido del servicio público, peculado y abuso de autoridad. Salcedo también mencionó 
que se han emitido 250 resoluciones sancionatorias a proveedores y contratistas por infracciones 
en adquisiciones y obra pública, que resultaron en multas por un total de 1,102 millones de pesos. 
Además, se han registrado 46 casos de contratos con recursos públicos por un total de 4,176 
millones de pesos. 
 
Secretario de la Función Pública destaca multas por más de mil 102 mdp a contratistas 
irregulares 

(2023-12-06, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

El secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, informó que su dependencia ha 
registrado 1,580 procedimientos de responsabilidades administrativas graves hasta el 30 de 
septiembre de 2023, con el 49% de los expedientes remitidos al Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa para su resolución. Además, se emitieron 250 resoluciones sancionatorias a 
proveedores y contratistas que infringieron la normativa en materia de adquisiciones y de obra 
pública, con multas que ascendieron a 1,102 mdp y 173 inhabilitaciones. Salcedo Aquino destacó 
la importancia de la prevención y el fortalecimiento del control interno para combatir la corrupción. 
 
Cuitláhuac y la dona rica... y cara 

(2023-12-05, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), )  

El secretario de Infraestructura y Obras Públicas del gobierno de Cuitláhuac García, Elio 
Hernández Gutiérrez, acusó al exsecretario de Gobierno de Veracruz, Eric Cisneros Burgos, de 
recibir y manejar de forma opaca las donaciones de Petróleos Mexicanos (PEMEX) para la 
administración de Cuitláhuac García. Además, Hernández Gutiérrez acusó al SAT de complicidad 
al no verificar la veracidad de la información proporcionada por nuevos proveedores. 
 
Destacan multas por más de mil 102 mdp a contratistas irregulares 

(2023-12-05, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), )  

El secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, compareció ante las Comisiones 
Unidas de Transparencia y Corrupción, y la de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF), en la Cámara de Diputados, donde informó que su dependencia ha registrado mil 580 
procedimientos de responsabilidades administrativas graves, con el 49% de los expedientes 
remitidos al Tribunal Federal de Justicia Administrativa. Además, se emitieron 250 resoluciones 
sancionatorias a proveedores y contratistas relacionados con adquisiciones y obra pública, con 
multas que ascendieron a mil 102 mdp y 173 inhabilitaciones. También se presentaron 99 
denuncias penales, principalmente por enriquecimiento ilícito, ejercicio ilícito del servicio público, 
peculado, abuso de autoridad y uso ilícito de atribuciones. Salcedo Aquino destacó el enfoque 
preventivo y el fortalecimiento del control interno y ética pública en la lucha contra la corrupción. 
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Sergio Guzmán: presunto desfalco de más 100 millones de pesos durante su 
administración en Agua Dulce 

(2023-12-05, Redacción, Versiones VER (Sitio), )  

El diputado local Sergio Guzmán Ricárdez, ex alcalde de Agua Dulce, enfrenta un presunto 
desvío de recursos de 111 millones de pesos durante su mandato, según la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF). La ASF acusa a Guzmán Ricárdez de no proporcionar documentación 
que acredite el gasto incurrido en el rubro de "Participaciones a Entidades Federativas y 
Municipios". Esta situación es una violación a la Ley General de Contabilidad Gubernamental y 
el Código Fiscal de la Federación. Guzmán Ricárdez es presidente de la Comisión de Hacienda 
Municipal del Congreso de Veracruz. 
 
Cuitláhuac y la dona rica... y cara 

(2023-12-05, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El senador Pepe Yunes acusó al gobierno de Cuitláhuac de corrupción, mencionando casos 
como la falta de verificación por parte del SAT de la información proporcionada por proveedores, 
lo que permitió la entrega de recursos públicos a empresas falsas. También mencionó la opacidad 
en la administración de donaciones de PEMEX, señalando a Eric Cisneros Burgos. Yunes 
también criticó la falta de transparencia en la Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas, 
mencionando casos de licitaciones donde las empresas ganadoras no cumplían con los 
requisitos. 
 
Afianza Veracruz compromiso de transparencia y combate a la corrupción 

(2023-12-05, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), )  

La titular de la Contraloría General del Estado (CGE), Mercedes Santoyo Domínguez, presentó 
los resultados de su gestión ante la Comisión de Hacienda del Estado. La CGE supervisa el 
manejo de los recursos públicos en la Administración Pública Estatal (APE) y ha eliminado el 
rezago en la solventación de observaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
Durante el ejercicio 2023, se realizaron revisiones en tiempo real de obras de infraestructura para 
verificar su ejecución. La CGE determinó 814 observaciones en las auditorías y revisiones 
realizadas a dependencias y entidades de la APE. La dependencia capacitó a casi 10 mil 
personas en Ética e Integridad Pública, Control Interno, Desarrollo Administrativo y Género. 
Además, se han substanciado 119 procedimientos de responsabilidad administrativa, se 
presentaron 186 denuncias y se impulsaron acciones para prevenir, atender, investigar y 
sancionar el hostigamiento y/o acoso sexual. La CGE ha promovido la adopción de principios y 
valores éticos y ha impulsado actividades y estrategias para identificar riesgos y erradicar 
prácticas corruptas. 
 
Compareció la Contralora General del Estado ante el Congreso de Veracruz 

(2023-12-05, Redacción, Crónica del Poder VER (Sitio), )  

La titular de la Contraloría General del Estado (CGE), Mercedes Santoyo Domínguez, compareció 
ante la Comisión de Hacienda del Estado de Veracruz para presentar los resultados de su gestión 
en 2023. Santoyo destacó la labor de la CGE en supervisar el manejo de los recursos públicos, 
reduciendo los riesgos de corrupción. Durante el ejercicio 2023, la Dirección General de 
Fiscalización realizó revisiones en tiempo real a obras de infraestructura, verificando su ejecución 
y cumplimiento de contratos. La CGE capacitó a más de 9 mil personas en ética e integridad 
pública, control interno, desarrollo administrativo y género. Además, se han substanciado 119 
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procedimientos de responsabilidad administrativa y se han presentado 186 denuncias por 
corrupción. La Contraloría ha impulsado actividades para prevenir, atender, investigar y sancionar 
el acoso y hostigamiento sexual, y ha promovido la adopción de principios y valores éticos. Se 
reconoció al Comité de Contraloría Ciudadana del Instituto Tecnológico de Perote por su labor 
de vigilancia a la aplicación de recursos gubernamentales. Finalmente, Santoyo destacó el 
diseño, implementación y evaluación del control interno como un mecanismo clave en la 
reducción de casos de corrupción. 
 
SFP: Desfalcos en Seglmex, CONADE y Jóvenes Construyendo se están aclarando 

(2023-12-05, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

El secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, compareció ante comisiones de la Cámara 
de Diputados para abordar casos de corrupción en Seguridad Alimentaria Mexicana, Segalmex. 
Salcedo afirmó que se han recuperado más de 2,500 millones de pesos de las irregularidades 
por 9,500 millones de pesos, aclarando que no son 15,000 millones como acusa la oposición. 
Además, se han aclarado 125 de las 509 millones de pesos observadas por la Auditoría Superior 
de la Federación a la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE). Por otro lado, 
la diputada María Elena Pérez-Jaén regaló al secretario un libro sobre corrupción que él rechazó. 
 
Destacan multas por más de mil 102 mdp a contratistas irregulares 

(2023-12-05, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )  

El secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, informó que su dependencia ha 
registrado 1,580 procedimientos de responsabilidades administrativas graves, de los cuales el 
49% de los expedientes fueron remitidos al Tribunal Federal de Justicia Administrativa. Además, 
se emitieron 250 resoluciones sancionatorias a proveedores y contratistas por infracciones a la 
normativa en materia de adquisiciones y obra pública, resultando en multas de 1,102 mdp y 173 
inhabilitaciones. También se presentaron 99 denuncias penales, principalmente por 
enriquecimiento ilícito, ejercicio ilícito del servicio público, peculado, abuso de autoridad y uso 
ilícito de atribuciones. Salcedo Aquino destacó que su enfoque para combatir la corrupción es 
preventivo, fortaleciendo el control interno y la ética pública. 
 
Rumbo Nuevo 

(2023-12-06, Redacción, La Portada TAMPS (Sitio), )  

El Gobierno de Américo Villarreal Anaya ha tomado la decisión de modernizar los 37 kilómetros 
de la carretera estatal "Rumbo Nuevo" a través de un Contrato de Asociación Pública Privada 
(APP). Esta decisión se basa en la Ley de Asociaciones Público Privadas, una iniciativa 
presentada y aprobada por el PAN en 2017. La carretera, inaugurada en 2003, necesita una 
rehabilitación y mantenimiento urgentes, ya que está desgastada por el tráfico pesado y es 
transitada por un promedio diario de 3,558 vehículos. Esta decisión forma parte de los 
compromisos del Plan Estatal de Desarrollo 2023-2028 en materia de infraestructura y medio 
ambiente. 

PRECANDIDATOS 
 
Desecha INE quejas contra precandidatas por actos anticipados de campaña 

(2023-12-06, Fabiola Martínez, Lilián Hernández, La Jornada SLP (sitio), )  

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ha determinado que no 
son actos anticipados las expresiones de las precandidatas presidenciales, incluyendo el uso del 
signo "X" por Xóchitl Gálvez. Sin embargo, se ordenó el retiro de imágenes divulgadas por 
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Samuel García, precandidato de Movimiento Ciudadano, en las que aparecen menores de edad 
sin consentimiento de sus tutores. La Comisión negó las medidas cautelares solicitadas por los 
opositores de las precandidatas, argumentando que las publicaciones ya fueron retiradas y no 
hay elementos de llamados al voto. Además, se aprobó una metodología para verificar la 
distribución equitativa de spots para hombres y mujeres en la campaña electoral de 2023-2024. 
 
Precandidatos conviven con simpatizantes 

(2023-12-06, Pilar Mansilla, Ovaciones, . 30)  

Los precandidatos a la jefatura de Gobierno, Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomón 
Chertorivski, continúan su precampaña en busca de ganar las elecciones de junio de 2024. Clara 
Brugada, precandidata de Morena, visitó Tepito y destacó las acciones de Claudia Sheinbaum 
durante su mandato. Santiago Taboada, precandidato de "Va X La Ciudad de México", se reunirá 
con la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios, prometiendo seguridad y servicios públicos 
de calidad. Salomón Chertorivski, precandidato de Movimiento Ciudadano, se reunió con jóvenes 
de Coyoacán. 
 
Cascajo para precandidatas 

(2023-12-06, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  
 

En la etapa de integración de equipos de trabajo para las precandidatas presidenciales Xóchitl 
Gálvez y Claudia Sheinbaum, ambas han incorporado figuras destacadas de otros partidos. El 
equipo de Sheinbaum incluye a Juan Ramón de la Fuente, ex rector de la UNAM, y Lorenzo 
Meyer, historiador y articulista. Por otro lado, Xóchitl Gálvez ha sumado a Enrique de la Madrid, 
ex secretario de Turismo, y Alejandra Latapí, destacada activista. Además, se mencionan las 
incorporaciones de Javier Corral Jurado y Alejandro Murat Hinojosa, ex panista y ex priista 
respectivamente, en el equipo de Sheinbaum. 
 
La precandidata de Morena, Claudia Sheinbaum, durante su visita a Guerrero criticó 
fuertemente la alineación del equipo de campaña de Xóchitl Gálvez. 
(2023-12-06, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata de Morena Claudia Sheinbaum durante su visita a Guerrero criticó fuertemente 
la alineación del equipo de campaña de Xóchitl Gálvez dijo que no tenían un proyecto más que 
solo corrupción y que por eso cambian de nombre también ofreció seguir apoyando tras las 

afectaciones del huracán Otis. 
 
En entrevista, Ángel Ávila, habló de la presentación de integrantes del equipo de campaña 
de Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México. 
(2023-12-06, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista Ángel Ávila actualmente representante del PRD ante el INE habló de la 
presentación de integrantes del equipo de campaña de Xóchitl Gálvez precandidata del Fuerza y 
corazón por México en donde también participará como coordinador de alianzas Ayer se presentó 
aparte del equipo de campaña de Xóchitl Gálvez hoy se presentará a los integrantes del equipo 
del plan de Gobierno Entre los presentados se encuentran Santiago Creel Miranda Armando 
Tejeda Carolina Viggiano Kenia López Rabadán Rubén Moreira Max Cortázar Josefina Vázquez 
Mota Margarita Martínez Rolando Zapata Jesús Ortega Enrique de la Madrid Fernando Rodríguez 
Alejandra Latapí Ildefonso Guajardo Alejandra Reynoso Blanca Alcalá Leticia Barrera y Julieta 
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Camacho ( contexto ) Considera que el presentado por Xóchitl Gálvez precandidata del Fuerza y 
corazón por México "es un equipo maravilla sumamente proporcionado con experiencia con 
juventud y comprometido" Indica que el equipo "está listo ante los datos que se presentarán en 
una elección de Estado" Respecto a las descalificaciones desde el oficialismo señaló que no es 

nada extraordinario ya que quien lleva la campaña es el presidente López Obrador. 
 
Este martes, Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial del Frente Amplio por México, 
presentó a su equipo de precampaña rumbo a 2024. 
(2023-12-06, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Este martes Xóchitl Gálvez precandidata presidencial del Frente Amplio por México presentó a 
su equipo de precampaña rumbo a 2024 Santiago Creel Maximiliano Cortázar Josefina Vázquez 

Mota Margarita Zavala Rubén Moreira e Idelfonso Guajardo entre otros estan involucrados. 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Ven competencia desleal en incursión de mexicana 

(2023-12-06, Sara Cantera, El Universal, . 1,19)  

El líder sindical de pilotos, José Humberto Gual, advierte que si se dan subsidios a la aerolínea 
del Estado el mercado se desequilibrará y critica a Viva Aerobus por la renta de aviones con 
tripulación extranjera. Gual también comenta que Mexicana, la aerolínea del Estado, debería 
haber comenzado con un nicho de negocio más pequeño en lugar de intentar competir con 
Aeroméxico. Además, la renta de aviones con tripulación extranjera por parte de Viva Aerobus 
viola la Constitución, según Gual. Por otro lado, se está considerando una iniciativa en el Senado 
para endurecer las medidas relativas al consumo de alcohol entre pilotos y personal aeronáutico. 
 
¡Irrepetible! Tampico FC logró hace 70 años el único título de futbol para Tamaulipas 

(2023-12-06, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El Club Deportivo Tampico, con sede en el puerto de Tampico, Tamaulipas, es el único equipo 
de la región que ha alcanzado la gloria en el fútbol profesional de México. Fundado en 1943, el 
equipo logró ascender a la Primera División en 1952, bajo la presidencia de Carlos González 
Avín, un español residente en el puerto. El equipo, dirigido por el español Joaquín "El Vasco" 
Urquaga, ganó el campeonato en la temporada 52-53, con una victoria por 1-0 sobre el América. 
A pesar de los esfuerzos de otros equipos de la región, como el Tampico-Madero y los 
Correcaminos de la UAT, ningún otro equipo ha logrado igualar la hazaña del Tampico FC. 
 
AICM: aumentara 3.2% la Tarifa de Uso de Acropuerto para 2024 

(2023-12-06, Redacción, El Economista, . 32)  

La Secretaría de Marina y el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) han 
actualizado la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) para 2024. La TUA nacional será de 28.95 
dólares, mientras que la TUA internacional será de 54.9 dólares. Esta actualización representa 
un incremento de 3.2% en ambas categorías, siendo menor al aumento registrado en 2023. La 
TUA es un cargo que los aeropuertos cobran a los pasajeros por utilizar sus instalaciones, y 
puede representar hasta el 60% del costo de un boleto de avión. La TUA se determina en dólares 
estadounidenses y se convierte a pesos mexicanos utilizando el tipo de cambio del mes anterior. 
 
Mexicana amenaza con desequilibrar al mercado 

(2023-12-06, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )  
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José Humberto Gual Ángeles, secretario general de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores 
de México (ASPA), advierte que si la aerolínea Mexicana opera con subsidios y tarifas 
preferenciales en aeropuertos administrados por la Marina y el Ejército, se desequilibrará el 
mercado y se generará una competencia desleal. Gual señala que la aviación debe basarse en 
decisiones técnicas y legales, y no en decisiones políticas. Además, ASPA considera que la renta 
de aviones con tripulación extranjera por parte de Viva Aerobus viola la Constitución. Gual opina 
que Mexicana debería haber comenzado con el nicho de negocio de Aeromar, utilizando aviones 
ATR y aprovechando la infraestructura y el personal calificado de la aerolínea. 
 
¡Eureka! | Un seguro te asegura 

(2023-12-06, Redacción, El Sol de San Luis Potosí (sitio), )  

El huracán Otis en Acapulco ha recordado a los mexicanos la importancia de tener seguros para 
proteger su patrimonio. A pesar de su imaginario de que nunca les pasará algo, la realidad es 
que los desastres y problemas son frecuentes. Adquirir un seguro es una forma de protegerse y 
prevenir posibles situaciones que puedan suceder. Sin embargo, muchas personas prefieren 
gastar su dinero en otras cosas antes que en seguros. La Asociación Mexicana de Instituciones 
de Seguros ofrece una amplia gama de seguros, incluyendo seguros de salud, de automóviles y 
de vida. Es importante adquirir seguros cuando se está sano y no enfermo, ya que el costo del 
seguro puede aumentar significativamente si se tiene una enfermedad preexistente. Además, los 
seguros son una inversión de dinero bien gastado, como se vio en el caso de las personas que 
perdieron sus hogares y automóviles en Acapulco. 
 
¿Por qué no dará servicio el Aerotrén del AICM y hasta cuándo estará cerrado? 

(2023-12-06, Redacción, Heraldo Binario CDMX (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha cerrado la vía aeroportuaria por 
donde pasa Aerotren, el servicio de transporte que conecta las Terminales 1 y 2. El cierre, que 
durará una semana, se debe a trabajos de mantenimiento que comenzaron el 25 de noviembre. 
Durante este período, se ha implementado un servicio de camiones TETSA para permitir a los 
pasajeros desplazarse entre las terminales. Sin embargo, el cierre puede causar congestión 
vehicular en las principales vías cercanas al puerto, como la Carretera Río Churubusco y la 
Carretera Capitán Carlos León. El AICM ha pedido a los pasajeros que planeen sus viajes con 
anticipación y tomen en cuenta las posibles complicaciones. 

 
CMIC 

 
Buscará Frank Carrillo incrementar el potencial del Turismo de Salud de la región 

(2023-12-06, Redacción, Ciudad Tijuana BC (Sitio), )  

El Baja Health Cluster, liderado por Frank Carrillo, presidente de SIMNSA Internacional, se 
compromete a fortalecer el turismo de salud en Baja California. La nueva mesa directiva del Baja 
Health Cluster trabajará en colaboración con los gobiernos federal, estatal y municipal para 
impulsar el turismo médico. Entre los proyectos planeados se encuentra el fortalecimiento de los 
cruces fronterizos, la promoción de certificaciones y estándares de calidad, y la actualización 
continua en la industria de la salud. La nueva mesa directiva también se enfocará en el desarrollo 
profesional, la construcción de alianzas estratégicas y la promoción de políticas públicas que 
impulsen la competitividad y el crecimiento del sector turismo de salud. Durante la ceremonia de 
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toma de protesta, se reconoció la labor del presidente saliente, el Dr. Ricardo Vega Montiel, y se 
firmó un convenio de colaboración con varios organismos, incluyendo CMIC. 
 
Trabajan en solución de los tiraderos clandestinos de escombros en Tamaulipas 

(2023-12-05, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

Joel Eduardo Illoldi Reyes, titular de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente en el Municipio de 
Ciudad Victoria, Tamaulipas, ha reconocido la existencia de tiraderos clandestinos de escombros 
en la zona, lo que genera problemas ambientales y de salud. Para abordar esta problemática, se 
están evaluando espacios que podrían ser utilizados como acopios temporales o definitivos para 
un correcto manejo de los escombros de la construcción. Illoldi Reyes ha mantenido reuniones 
con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para buscar una solución 
definitiva al problema. 
 
Anuncia Edmundo Tlatehui la creación de la Unidad de Asuntos Internos para combatir 
corrupción 

(2023-12-05, Redacción, Diario sin Secretos PUE (Sitio), )  

El alcalde de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, ha propuesto la creación de la Unidad de 
Asuntos Internos para combatir la corrupción. Esta unidad recibirá denuncias de actos ilegales 
por parte de la policía y el personal administrativo de la Secretaría de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadana. Tlatehui enfatizó la importancia de trabajar por la seguridad de la 
comunidad, destacando la necesidad de mantener una relación cercana con diferentes grupos 
sociales. Estos esfuerzos incluyen el fortalecimiento de la prevención del delito y la vigilancia. En 
una reunión con líderes empresariales y rectores universitarios, Tlatehui presentó los avances de 
la Estrategia de Seguridad Pública. Entre las organizaciones empresariales presentes se 
encontraban la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo de Puebla (CANACO). 
 
¿Por qué está aumentando el pago en el recibo de luz? 

(2023-12-05, Redacción, XEU (Sitio), )  

A partir del 1 de noviembre, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha dejado de otorgar el 
subsidio de verano, lo que ha llevado a un aumento significativo en el costo de la energía eléctrica 
para los usuarios. Juan Antonio Pinilla, vicepresidente del sector energía de la CMIC, señaló que 
este aumento se suma al incremento en el consumo de energía durante la temporada navideña. 
Pinilla recomendó a los usuarios utilizar la luz natural tanto como sea posible, desconectar 
aparatos cuando no se utilicen y revisar las instalaciones eléctricas para detectar posibles fugas 
de energía. 

XEU (Sitio),  
 
¿Cómo incentivar el desarrollo sostenible en las ANP de Quintana Roo? 

(2023-12-05, Redacción, Quadratín YUC (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha denunciado retrasos en la 
autorización de Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA) por parte de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en Quintana Roo, lo que ha generado un desarrollo 
inmobiliario irregular en la región. A pesar de ser el segundo estado con mayor inversión 
extranjera directa turística en 2023, Quintana Roo enfrenta un desarrollo inmobiliario irregular 
que afecta a sus Áreas Naturales Protegidas (ANP). La falta de permisos y vigilancia abre 
espacios para la irregularidad, lo que ha sido aprovechado por el desarrollo turístico irregular. 
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Para lograr la sustentabilidad en el sector inmobiliario en las ANP de Quintana Roo, se requiere 
una estrategia integral en conjunto con la Iniciativa Privada, el gobierno federal y estatal, las 
comunidades y las autoridades ambientales, que establezcan reglas claras y faciliten los 
permisos necesarios para proyectos sostenibles. 

CMIC ESTATALES 
 
Sector construcción en Guanajuato reporta perdida de más de 2 mil contratos de obras en 
2023 

(2023-12-05, Guillermo Esquivel, Milenio (sitio), )  

El sector de la construcción en Guanajuato ha experimentado una pérdida de 2,365 contratos de 
obra en comparación con el año anterior, según Roberto Rodríguez, secretario del comité 
directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Guanajuato. Esta 
disminución se atribuye a la falta de recursos federales y la falta de obras de nivel gubernamental. 
Además, el incremento en el precio de los insumos, como el plástico y el acero, ha dificultado la 
adquisición de materiales para la construcción. A pesar de esto, se espera una mejora en el 
sector para 2024. 
 
San Andrés Cholula: anuncia Edmundo Tlatehui creación de Unidad de Asuntos Internos 

(2023-12-06, Redacción, Intolerancia PUE (sitio), )  

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, se reunió con rectores de 
universidades y líderes empresariales para discutir la Estrategia de Seguridad Pública y acciones 
específicas para garantizar la seguridad de la comunidad universitaria y empresarial. Se destacó 
la importancia de la prevención del delito y la vigilancia para reducir los factores que contribuyen 
a la delincuencia. Además, se propuso la creación de una Unidad de Asuntos Internos para recibir 
reportes ciudadanos sobre actos ilegales por parte de la policía y el personal administrativo de la 
Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana. Entre las organizaciones empresariales 
presentes se encontraban la CMIC. 
 
Evelyn Salgado y sector empresarial fortalecen lazos para impulsar reactivación 
económica y turística de Acapulco 

(2023-12-06, Redacción, Al Tanto GRO (sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, se reunió con el Consejo Coordinador 
Empresarial y el Consejo de Cámaras Industriales y Empresariales de Guerrero para fortalecer 
las estrategias de reactivación económica y turística en Acapulco y Coyuca de Benítez, tras el 
paso del huracán "Otis". Durante la reunión, Salgado Pineda destacó los avances en la 
reactivación económica y turística, incluyendo la realización de eventos de alto nivel y la 
confirmación del Tianguis Turístico y la Convención Bancaria en 2024. La gobernadora también 
resaltó la importancia de la Gala de Pirotecnia y el Abierto Mexicano de Tenis, eventos que se 
realizarán en Acapulco en 2024. Entre los presentes estuvieron el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes Díaz, y el presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) Guerrero, Carlos Francisco Sevilla Rodríguez. 
 
Industria de la Construcción Morelos (CMIC) contribuye a la reconstrucción de Guerrero 

(2023-12-06, Redacción, 24 Morelos (Sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Morelos, informó que el 20% de sus afiliados están trabajando en Guerrero para 
ayudar en las tareas de reconstrucción y rehabilitación después del huracán Otis. Empresas de 
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Morelos están siendo convocadas a Guerrero debido a la necesidad de maquinaria y personal 
especializado en limpieza y demolición. Los profesionales enviados incluyen operadores de 
maquinaria y albañiles, quienes ya están contribuyendo activamente en Guerrero. Además de la 
mano de obra, Morelos también está proporcionando materiales de construcción esenciales. Esta 
colaboración destaca la importancia de la industria de la construcción en situaciones de 
emergencia y la interconexión económica entre los estados. 
 
La obra privada entró en receso 

(2023-12-06, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

El presidente de la delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Arentsen Dávila Ramírez, ha informado que el sector de la construcción enfrenta 
un cierre de año complicado debido a una disminución en los proyectos del sector privado. 
Aunque las inversiones del sector público en infraestructura avanzan a buen ritmo, muchas 
empresas constructoras están a la espera de un repunte en el sector privado. Dávila Ramírez 
destacó que el sector de la construcción está preparado para cumplir con las obligaciones 
patronales de fin de año, como el pago de aguinaldos y otras prestaciones. A pesar de los 
desafíos, la industria de la construcción ha sido una de las más resilientes durante la pandemia, 
adaptándose a los protocolos sanitarios y manteniendo la actividad económica. 
 
Ocupación en obra pública es de 30% 

(2023-12-06, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Durango, 
Raúl Montelongo Nevárez, informó que solo el 30% de los constructores locales están trabajando 
en proyectos de obra pública. Atribuyó esta situación a la limitación presupuestaria y a los 
retrasos administrativos en las dependencias encargadas de la contratación. Montelongo 
Nevárez señaló que el próximo año será complicado debido a las elecciones, pero se espera un 
aumento en la inversión pública para apoyar al sector. Actualmente, el 70% de los constructores 
locales están buscando oportunidades en el sector privado. 
 
Aumentan 0.3% desempleados 

(2023-12-06, El Diario, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El estado de Chihuahua ha experimentado un aumento en el desempleo durante el tercer 
trimestre de este año, con 7.600 personas desempleadas más que en el mismo período de 2022, 
según datos del Inegi. La cifra total de desempleados en el estado es de 52.473, un 2,8% de la 
población económicamente activa. El sector de la construcción es uno de los más afectados por 
la falta de mano de obra, con unas 15.000 vacantes sin cubrir, según Jorge Bermúdez Espinoza, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El sector 
comercial, aunque menos afectado, sufre una alta rotación de personal. 
 
Constructores de Morelos trabajan en la reconstrucción de Acapulco 

(2023-12-06, Redacción, Conurbados MOR (Sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de Construcción 
(CMIC) en Morelos, informó que más del veinte por ciento de los constructores de Morelos se 
han ido a Acapulco para ayudar en la reconstrucción del puerto tras el desastre causado por el 
huracán Otis. Núñez Iragorri señaló que los constructores de Guerrero no tienen suficiente 
capacidad para atender la demanda de reconstrucción, por lo que se han llevado a trabajadores 
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y maquinaria de Morelos para auxiliar en las labores. Sin embargo, advirtió que esto podría 
generar escasez y aumentos en los precios de los materiales de construcción en Morelos. 
 
ALI Corporativo inaugura nuevas instalaciones en Real Montejo 

(2023-12-06, Redacción, Sipse (sitio), )  

La empresa ALI Corporativo, fundada en 1994 por Alfonso Pereira Palomo y su esposa, Lili 
Acosta Baeza, ha inaugurado sus nuevas instalaciones en Yucatán. La empresa ha desarrollado 
más de 14 proyectos, incluyendo áreas comerciales, universidades y hoteles. Han urbanizado 
115 hectáreas de terreno, construido más de 25 km de carreteras y fundado la colonia Residencial 
Real Montejo. La nueva apertura, encabezada por Alfonso Pereira Acosta y Lily Pereira Acosta, 
contó con la presencia de Lily Acosta Baeza, Alejandro Ruz Castro, alcalde de Mérida, y Raúl 
Monforte González, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Delegación Yucatán. 
 
Se encarecen materiales para construcción: CMIC Se encarecen materiales para 
construcción: CMIC 

(2023-12-06, Ana Lilia Mata, La Unión de Morelos MOR (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Armando 
Núñez Iragorri, advirtió sobre el aumento de los precios de los materiales de construcción debido 
a la alta demanda generada por la reconstrucción en Acapulco tras el huracán "Otis". La escasez 
de maquinaria y materiales, como la tabla roca, ha llevado a los industriales de la construcción a 
trasladarse a Acapulco para trabajar en la rehabilitación de los inmuebles devastados. Núñez 
Iragorri destacó que, si bien la reconstrucción ayudará a los constructores, también provocará un 
aumento en los precios de los materiales de construcción. 
 
CMIC Tijuana impulsa a las nuevas generaciones de constructores 

(2023-12-05, Redacción, Monitor Económico BC (sitio), )  

El Comité de Jóvenes Constructores de la CMIC, presidido por Gabriel Vizcaíno, ha lanzado un 
programa llamado "Historia de éxito y fracaso" para inspirar a los jóvenes empresarios de la 
construcción. El programa, que se llevará a cabo cada tres meses, contará con empresarios con 
experiencia que compartirán sus historias de éxito y fracaso para motivar a los jóvenes a seguir 
adelante con sus proyectos. Ana Karen Gutiérrez Ávila, vicepresidenta de Desarrollo Empresarial 
de CMIC, destacó la importancia de los fracasos como parte del proceso y animó a los jóvenes 
a no dejarse desanimar por ellos. El Comité de Jóvenes Constructores, formado en agosto 
pasado, tiene como objetivo impulsar a las nuevas generaciones afiliadas a la cámara y fomentar 
temas de capacitación y responsabilidad social. 
 
Empresas adheridas a la CMIC remueven escombros en Acapulco 

(2023-12-05, El Sol de Cuernavaca, Jessica Arellano, El Sol de Cuautla (sitio), )  

El presidente de la delegación de Morelos de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Armando Núñez Iragorri, informó que el 20% de las empresas afiliadas a 
la CMIC están realizando acciones de retiro de escombros y reconstrucción en Acapulco. Se está 
convocando a más empresas de Morelos para ayudar en los trabajos de limpieza, ya que hace 
falta maquinaria. Núñez Iragorri también señaló que los materiales de construcción en Acapulco 
se han triplicado de precio debido a la escasez, y que incluso el costo de la gasolina y el agua ha 
aumentado. A pesar de la tragedia causada por el huracán Otis, Núñez Iragorri destacó que esto 
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ha beneficiado a las empresas constructoras, ya que en Morelos no hay obras y se exige que las 
obras se financien al 100%. 
 
Califica iniciativa privada con un 10 a gobierno de Tey 

(2023-12-05, Redacción, Diario de Colima COL (sitio), )  

La Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda (Canadevi) y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción en Colima (CMIC) reconocieron el trabajo de la presidenta Tey 
Gutiérrez Andrade durante los primeros dos años de su administración municipal en Villa de 
Álvarez, calificándola con un 10. Carlos Saucedo, presidente de la Canadevi en Colima, destacó 
que la administración de Gutiérrez ha sido excelente y ha trabajado en pro de la ciudadanía, sin 
distinciones partidistas. Julio Lugo, Presidente de la CMIC en Colima, elogió los resultados 
visibles en todo el municipio y la mejora de las condiciones en Villa de Álvarez. Ambos líderes 
empresariales destacaron el compromiso del Cabildo y los funcionarios municipales en el éxito 
de la administración. 
 
El 35% de Empresas Constructoras Se Encuentran Activos; es Cierre de Año Complicado: 
CMIC 

(2023-12-05, Emmanuel Salazar, Durangos 21 DGO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción, Raúl Montelongo Nevárez, informó 
que el 35% de las empresas asociadas a la cámara se encuentran activas, mientras que el resto 
busca empleo en obras de la iniciativa privada. Montelongo Nevárez reconoció que el cierre de 
este año ha sido difícil para la industria de la construcción. Aseguró que las licitaciones para la 
obra de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y para la rehabilitación 
de los túneles en la supercarretera Durango-Mazatlán ya se han realizado, beneficiando a varias 
empresas duranguenses. 
 
Es de 30% la ocupación de contratistas locales en obra pública 

(2023-12-05, Claudia Barrientos, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

Raúl Montelongo Nevárez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Durango, informó que solo el 30% de los constructores locales están 
trabajando en proyectos de obra pública. Este porcentaje ha aumentado ligeramente en los 
últimos años, pero sigue siendo insuficiente. Montelongo Nevárez atribuyó esta situación a la falta 
de presupuesto y a los retrasos administrativos en las contrataciones. A pesar de la situación 
actual, se espera que la inversión pública aumente el próximo año, a pesar de las elecciones. 
 
Afiliados de la construcción en el sur de Quintana Roo esperan oportunidades para 2024 

(2023-12-05, Redacción, Canal 10 QROO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Ulises 
Morales Estrada, ha expresado su esperanza de que las obras estatales en 2024 brinden 
oportunidades a los empresarios y eviten endeudamientos con la banca. En el sur del estado de 
Chetumal, los empresarios de la construcción están experimentando dificultades económicas, 
mientras que en el norte algunas empresas tienen obras privadas por la construcción de hoteles. 
La CMIC ha solicitado al gobierno federal que se asignen recursos para proyectos de 
infraestructura y vivienda en la región, y se ha comprometido a trabajar en conjunto con las 
autoridades para garantizar la transparencia y eficiencia en la ejecución de los proyectos. 
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Mal cierre 2023 para constructores 

(2023-12-05, Martha Casas, Contexto Durango DGO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), presidida por Raúl 
Montelongo Nevárez, enfrenta un cierre complicado en 2023, con muchos socios inactivos debido 
a la falta de obras públicas. Aproximadamente el 30-35% de los socios tienen trabajo en 
proyectos de obra pública o privada. El Presidente de la CMIC, Raúl Montelongo Nevárez, 
destacó que se ha invertido poco dinero público en infraestructura, lo que ha llevado a una mayor 
inversión en obras privadas. A pesar de esto, se ha logrado un crecimiento del 3% en el sector 
de la construcción en los últimos años. La CMIC ha solicitado al gobierno federal que se realicen 
licitaciones de obras de infraestructura para reactivar el sector. 
 
Denuncia CMIC que Ayuntamiento de Minatitlán está incumpliendo convenio firmado 

(2023-12-05, Redacción, El Comentario COL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio Lugo 
Barriga, ha expresado su preocupación por el incumplimiento de un convenio por parte del 
Ayuntamiento de Minatitlán. A pesar de múltiples solicitudes de reunión, el alcalde no ha 
respondido, lo que ha llevado a Lugo Barriga a denunciar la situación. Aunque Lugo Barriga 
considera que la relación con otros ayuntamientos es buena, espera una mayor colaboración 
para mejorar la construcción de viviendas. En particular, el Presidente de la CMIC elogió a la 
presidenta Griselda Martínez de Manzanillo por la transparencia en la construcción de casas, 
pero pidió una mayor colaboración. 
 
Presentan plataforma '¿A quién le compra Guadalajara?', registro público y abierto de 
beneficiarios finales 

(2023-12-05, Redacción, La Crónica de Jalisco JAL (sitio), )  

La plataforma "¿A quién le compra Guadalajara?" ha sido presentada para promover la 
transparencia y la rendición de cuentas en el municipio mexicano. Esta plataforma, que entrará 
en operación en enero de 2024, es el primer registro público y abierto de beneficiarios finales de 
un municipio en México. La plataforma permitirá a los ciudadanos conocer quiénes son los 
beneficiarios finales de los contratos de obra pública en Guadalajara. Juan Manuel Chávez, 
Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Jalisco, 
destacó la importancia de la transparencia en el sector de la construcción y el impacto positivo 
que esta plataforma tendrá en la confianza ciudadana. 
 
Ayuntamiento de San Andrés propone Unidad para combatir corrupción 

(2023-12-05, Redacción, Ángulo 7 PUE (sitio), )  

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, propuso la creación de la 
Unidad de Asuntos Internos para recibir reportes ciudadanos sobre actos fuera de la ley, como 
corrupción por parte de las fuerzas públicas. El edil presentó los avances de la Estrategia de 
Seguridad Pública y acciones específicas, además de anunciar la creación de dicha entidad. La 
reunión contó con la presencia de rectores de universidades y líderes empresariales, como la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Solo el 35% de afiliados a la CMIC tiene trabajo en obra pública 

(2023-12-05, Redacción, El Sol de Durango (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl 
Montelongo Nevárez, ha declarado que el cierre del año 2023 será complicado para los afiliados 
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de la organización, ya que solo el 35% de ellos tiene trabajo en la obra pública. Montelongo 
Nevárez ha destacado que, aunque la situación ha mejorado en comparación con años 
anteriores, no se ha alcanzado el nivel deseado. Además, ha señalado que los retrasos 
administrativos en algunas dependencias han dificultado los procesos de contratación. A pesar 
de estos desafíos, las empresas constructoras locales han obtenido contratos para el 
mantenimiento de los túneles de la supercarretera Durango-Mazatlán. 
 
Prepara Edomex cartera de obras con sentido social 
(2023-12-05, Redacción, Posta EDO.MEX (Sitio), )  

El Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura del Estado de México, Carlos Maza Lara, 
anunció la integración de una cartera de obras con sentido social para promover el desarrollo 
inclusivo en todas las regiones de la entidad. Durante la entrega de los premios 2023, Obra 
Mexiquense y Empresario Constructor, otorgados por la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), Maza Lara destacó la importancia de la coordinación entre la 
administración estatal y los constructores mexiquenses. El programa de obra propuesto para 
2024 se enfocará en atender las necesidades de la población, basándose en las solicitudes de la 
gente, los distintos órdenes de gobierno y todos los sectores de la sociedad. Maza Lara enfatizó 
la importancia de la participación de la sociedad, los gobiernos, los empresarios, los académicos 
y los constructores mexiquenses para lograr que la obra pública sea una poderosa palanca de 
desarrollo. 
 
Industria de la construcción opta por trabajar con ayuntamientos o en Guerrero 

(2023-12-05, Redacción, Lo de Hoy MOR (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Morelos ha optado 
por trabajar con los ayuntamientos o centrarse en la reconstrucción de Guerrero debido a las 
condiciones impuestas por el gobierno estatal, liderado por Cuauhtémoc Blanco Bravo. El 
Presidente de la CMIC Morelos, Armando Núñez Iragorri, ha destacado que el gobierno estatal 
no brinda los adelantos correspondientes para las obras y quiere pagar completo hasta que estén 
terminadas y revisadas, lo que es imposible para los constructores que no pueden financiar las 
obras durante meses sin recibir ingresos. Como resultado, muchos constructores han migrado a 
Guerrero, donde han sido bien recibidos, pero enfrentan desafíos logísticos y mayores costos de 
materiales. Más del 20% de los afiliados a la CMIC han emigrado a Guerrero debido a la falta de 
oportunidades en Morelos. 
 
Tlatehui anuncia la creación de la unidad de Asuntos Internos para Combatir la Corrupción 

(2023-12-05, Redacción, El Heraldo de Puebla PUE (sitio), )  

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, se reunió con rectores de 
universidades y líderes empresariales para discutir la Estrategia de Seguridad Pública y acciones 
específicas para garantizar la seguridad de la comunidad universitaria y empresarial. Se propuso 
la creación de una Unidad de Asuntos Internos para recibir reportes ciudadanos sobre actos 
ilegales por parte de la policía y el personal administrativo de la Secretaría de Seguridad Pública 
y Protección Ciudadana. Las organizaciones empresariales presentes incluyeron la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), entre otras. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Al filo del adiós 

(2023-12-06, Karina Vargas, David Martinez, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  
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La ratificación de la fiscal General de Justicia, Ernestina Godoy, luce cada vez más lejana ante 
la imposibilidad de que el partido oficialista y la oposición en el Congreso de la Ciudad de México 
logren un consenso. Frente a ese escenario ¿cuál es el futuro próximo en materia judicial para la 
capital del país? 
 
En manos de civiles, 400 millones de armas de fuego en EU 

(2023-12-06, Jim Cason, La Jornada, . 1,3)  

El diputado federal Joaquín Castro presentará un proyecto de ley para implementar mayores 
controles en la exportación de armas de Estados Unidos a México y otros países de América 
Latina. El proyecto busca frenar el tráfico ilegal de armas y promover la rendición de cuentas 
sobre las transferencias de armas de fuego. Durante el gobierno de Trump, las regulaciones 
sobre la exportación de armas se flexibilizaron, lo que resultó en un aumento del 30% en las 
exportaciones de armas. 
 
Colima en crisis por crimen organizado 

(2023-12-06, Nadia Rosales, 24 Horas, . 1,10)  

Comercios y hasta una prepa privada se vieron obligados a cerrar sus puertas ante la inseguridad 
que se vive en el estado donde los homicidios van en aumento, pues de enero a octubre pasado 
se reportaron 770 casos, mientras que el año pasado fueron 754 en el mismo periodo, de acuerdo 
con datos oficiales. 
 
Cayó 58% decomiso de fentanilo por cruzada contra los Chapitos 

(2023-12-06, Rafael López, Milenio Diario, . 1,6)  

Bajó de mil 445 a 598 kilos la incautación de abril a octubre; el gobierno de Joe Biden había 
presentado cargos contra 28 personas, entre integrantes del cártel de Sinaloa y los hijos de 
Guzmán Loera. 
 
Empleo formal retoma crecimiento anual en noviembre con 106,578 plazas 

(2023-12-06, María del Pilar Martínez, El Economista, . 1,27)  

En noviembre, se registró un aumento del 5.2% en la creación de empleo formal en México, 
rompiendo una racha de cinco meses de descensos. Sin embargo, se prevé una caída estacional 
en diciembre. El sector de la construcción fue el que más personal dio de alta, seguido por los 
sectores de transporte y comunicaciones, y comercio. 
 
Empleo formal anota récord en 22.4 millones de afiliados al IMSS 

(2023-12-06, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

El empleo formal en México al cierre de noviembre alcanzó un nuevo récord histórico de 22 
millones 409 mil 268 plazas registradas ante el IMSS. En los últimos 12 meses se registró un 
aumento de 690 mil 667 plazas, que equivale a una tasa anual de 3.2 por ciento, incremento 
similar al de octubre. Sólo en noviembre se dieron de alta 106 mil 578 plazas, lo que representa 
un alza mensual de 0.5 por ciento. 
 
Instalan mesa para blindar elecciones 

(2023-12-06, Paris Salazar, El Heraldo de México, . 1,10)  

El Gobierno de México, el INE y la Fiscalía General de la República (FGR) instalaron la Mesa de 
Seguridad Interinstitucional para el Proceso Electoral Federal (PEF) 2023-2024 con la que se va 
a garantizar un proceso limpio y transparente en la elección más grande en la historia del país. 
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Las autoridades mantendrán una estrecha coordinación para que los comicios se desarrollen de 
forma libre, pacífica y ordenada. 
 
México retrocede en matemáticas y lectura 

(2023-12-06, Nurit Martínez, El Sol de México, . 1,4)  

El indicador que mide la habilidad de los estudiantes mexicanos de 5 años para comprender una 
lectura, las matemáticas y la ciencia retrocedió al nivel de 2006, de acuerdo con una evaluación 
de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 
 
Exhibe Pisa a México por rezago educativo 

(2023-12-06, Victor Osorio, Reforma, . 1)  

El retroceso educativo en México se debe a la falta de apoyo a los estudiantes para recuperar el 
nivel escolar después de la pandemia y a la indisciplina en el aprendizaje, especialmente en 
Matemáticas. Los resultados de los estudiantes mexicanos en Matemáticas y Ciencias fueron 
inferiores en comparación con 2018, mientras que en Lectura se mantuvieron aproximadamente 
iguales. Durante el cierre de las escuelas por la pandemia, los estudiantes de secundaria 
recibieron poco apoyo para adaptarse al aprendizaje remoto. 
 
INE pide garantizar seguridad en el proceso electoral 
(2023-12-06, Enrique Sánchez, Excélsior, . 1,6)  

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, destaca la importancia de contar con el 
acompañamiento de instancias de seguridad durante el despliegue en campo del personal del 
instituto para garantizar el éxito del proceso electoral. Se instala la Mesa de Seguridad 
Interinstitucional para el Proceso Electoral Federal 2023-2024, conformada por autoridades del 
gobierno de México, INE y FGR, con el objetivo de vigilar y dar seguimiento a la estrategia 
conjunta para garantizar elecciones libres y democráticas en 2024. La Secretaría de Gobernación 
asegura que se darán todas las garantías para un proceso electoral libre, pacífico y ordenado, y 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana se compromete a atender denuncias y 
llamados de auxilio y protección de aspirantes. 
 
Tejen acuerdo en Senado para nombrar ministra y comisionados del Inai. 
(2023-12-06, Víctor Gamboa, El Universal, . 1,6)  

Morena and the opposition in the Senate are negotiating to achieve the qualified majority needed 
to appoint a new Supreme Court justice on December 13th. Bertha Alcalde Luján is the frontrunner 
for the position. The Senate President, Ana Lilia Rivera, stated that there is an agreement with 
the opposition, except for PAN, to avoid the President of Mexico making the decision. There is 
also a willingness to resolve other pending appointments related to the National Institute of 
Transparency and the regional electoral courts. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Desde el Piso de Remates // Aplaza AMLO jornada laboral de 40 horas 

(2023-12-06, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente de México, López Obrador, rechazó la propuesta de legisladores de Morena para 
aprobar la reforma que reduce la jornada laboral a 40 horas semanales. A pesar de que la reforma 
ya ha sido dictaminada y respaldada por los organismos empresariales, López Obrador propuso 
un debate en el que participen todos los sectores. Además, afirmó no estar al tanto de los foros 
del Parlamento Abierto sobre esta reforma, a pesar de que ya se han llevado a cabo. La secretaria 
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del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, llegó a México para reunirse con López Obrador y 
discutir el combate al financiamiento ilícito del fentanilo. 
 
Estrictamente Personal // Desastre educativo 

(2023-12-06, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

La educación en México está en declive, con políticas públicas ineficientes y un desinterés por 
parte del presidente López Obrador. La prueba PISA de la OCDE reveló una caída en el 
rendimiento de los estudiantes mexicanos, especialmente en matemáticas. La falta de 
preparación educativa condena a la nación a la marginación y a un futuro de mano de obra barata 
y no calificada. Sin cambios, México enfrentará una crisis educativa y social. 
 
Jaque Mate // México PISAdo 

(2023-12-06, Sergio Sarmiento, Reforma, . 12)  

Los resultados de la prueba PISA 2022 revelaron una disminución generalizada en el desempeño 
de los estudiantes mexicanos, con una caída particularmente pronunciada en comparación con 
otros países evaluados. Se atribuye esta disminución a los cierres prolongados de escuelas 
debido a la pandemia. Aunque algunos países, como Singapur y Corea, registraron avances en 
el desempeño a pesar de la pandemia, México se encuentra por debajo del promedio de la OCDE 
en matemáticas, lectura y ciencia. A pesar de estos resultados, el gobierno mexicano está 
implementando una reforma educativa que busca reducir aún más la calidad de la educación, lo 
que podría empeorar la situación. 
 
Corporativo // Gigante digital 
(2023-12-06, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

Mercado Libre, líder en comercio electrónico en América Latina, ha experimentado un crecimiento 
significativo en el mercado financiero mexicano a través de su filial financiera Mercado Pago. La 
empresa ha ampliado su negocio para incluir la concesión de créditos, la venta de seguros y la 
canalización de dinero en inversiones de alta rentabilidad. Además, Mercado Pago ha tomado 
una parte del negocio adquirente de la banca comercial al colocar terminales para recibir tarjetas 
de crédito y débito en tiendas de electrónicos y mueblerías. Este crecimiento se ha reflejado en 
la cotización de Mercado Libre, que ha aumentado un 70% este año. 
 
Día Con Día // Cara a cara 

(2023-12-06, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Samuel García, un candidato capaz de fracturar el voto de la oposición en las elecciones de 2024, 
ha sido excluido de la contienda electoral. Esto es una pérdida para el presidente López Obrador, 
quien favorecía la idea de fracturar el voto de las clases medias. Los encuestadores pagados 
también lo extrañarán, ya que la ausencia de García limita su capacidad de pronosticar una 
derrota de la oposición. Sin embargo, esta exclusión puede dar lugar a un escenario cara a cara 
entre Claudia y Xóchitl, lo que podría devolver la credibilidad a las encuestas electorales. 
 
Suma de Negocios // La economía informal y el mínimo 

(2023-12-06, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

En 2016 se aprobó la desindexación del salario mínimo en México, lo que permitió reducir la 
brecha de poder adquisitivo acumulada desde la década de 1980. A partir de 2017, el salario 
mínimo ha experimentado incrementos significativos, con un aumento real del 4.65% en ese año. 
Sin embargo, la informalidad laboral sigue siendo un problema, ya que el 55% de los trabajadores 
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informales solo producen el 24% del Producto Interno Bruto. Aunque el aumento del salario 
mínimo no resolverá la informalidad, al menos el 31% de los trabajadores se benefician y se 
proyecta que para 2026 los trabajadores formales mexicanos podrán generar ingresos por 
encima de la línea del bienestar. 
 
La Quinta Transformación // Fosfo Fosfo y la espada de Damocles 

(2023-12-06, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, ha abandonado sus aspiraciones 
presidenciales para evitar investigaciones locales sobre él y su círculo cercano. Las 
investigaciones se centran en despachos fiscales relacionados con su padre y su medio hermano, 
así como con los despachos fiscales de los hermanos Flores Serna, que están vinculados a un 
grupo de empresas. García Sepúlveda ha presentado un juicio de amparo para protegerse de las 
investigaciones. Además, la Suprema Corte de Justicia de la Nación está considerando la 
reanudación de las corridas de toros en la Plaza México, que está operada por la empresa de 
Alejandro Bailléres, Diversiones y Espectáculos ETM. Por último, la empresa francesa Veolia ha 
presentado una solución tecnológica de geofísica avanzada para la remediación ambiental. 
 
Historias De NegoCEOs // AMLO e IP acordarán reforma laboral previo a elecciones 

(2023-12-06, Mario Maldonado, El Universal, . 11)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto que la reforma laboral, 
que busca reducir la jornada semanal de 48 a 40 horas, se negocie en el próximo periodo de 
sesiones del Congreso, antes de las elecciones de 2024. López Obrador espera que esta 
reforma, que considera una "victoria" política, sea aprobada antes de que termine su mandato. 
Aunque todos los partidos políticos apoyarían la iniciativa, el presidente López Obrador y su 
partido, Morena, podrían obtener mayores beneficios político-electorales. La propuesta ha 
dividido a los empresarios, con Carlos Slim en contra y Carlos Bremer a favor. 
 
Juegos de Poder // ¿Debemos creerles a las encuestas? 

(2023-12-06, Leo Zuckermann, Excélsior, . 15)  

Las encuestas electorales en México están perdiendo credibilidad debido a las grandes 
diferencias en los resultados de diferentes encuestadoras. Por ejemplo, en las encuestas de 
noviembre, Claudia Sheinbaum es mostrada como líder en las preferencias, pero las diferencias 
en los porcentajes son significativas, como un 20% de diferencia en las encuestas de Demotecnia 
y Reforma. Esto plantea la pregunta de qué tan confiables son realmente las encuestas. Sin 
embargo, no hay otro método científico para medir las preferencias electorales en el momento, 
por lo que este problema es preocupante. 
 
Coordenadas // ¿Por qué el consumo es el motor de la economía? 

(2023-12-06, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El consumo privado en México ha experimentado un crecimiento del 4% en términos reales 
durante los primeros nueve meses de 2023, con un ritmo del 5% en septiembre. Este crecimiento 
se debe a varios factores, incluyendo el aumento de la masa salarial real en el sector formal de 
la economía, el crecimiento del empleo total y el aumento del crédito al consumo. Además, las 
remesas en dólares han aumentado, pero su poder adquisitivo en pesos ha disminuido debido a 
la apreciación de la moneda. También se ha observado una mayor confianza del consumidor, lo 
que ha impulsado el crecimiento del crédito. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/7f55bdc0f3e3b7f7371d8d552c49b905?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bd51f0335474ae06eb03629f52205585?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3fe68128fe2613a776ca477ed829f722?file
https://www.efinf.com/clipviewer/73582929b19fa5e4ba402090c57f5b23?file


 

 

Veranda // Los cabos, en el lugar y a la hora correctos 

(2023-12-06, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

Rodrigo Esponda, titular del Fideicomiso de Turismo de Los Cabos (Fiturca), ha asistido al 
International Luxury Travel Market (ILTM) en Cannes, Francia, donde se ha discutido el déficit en 
la oferta de lujo a nivel mundial. Los Cabos, conocido por su turismo de lujo, espera aumentar su 
presencia en mercados emisores de turistas de lujo en los próximos años. A pesar de la 
competencia feroz en el sector, Los Cabos ha experimentado un aumento del 12% en el número 
de viajeros por vía aérea en 2023, superando los 4 millones de visitantes para finales de 
diciembre. 
 
Bitácora del Director // Espantajo aspiracionista 

(2023-12-06, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador parece obsesionado con la clase media, a la que ha 
responsabilizado del retroceso electoral de su partido en 2021. Sin embargo, es difícil creer que 
la clase media comparta una visión económica o política unificada, dado su tamaño y diversidad. 
En las últimas dos elecciones federales, la oposición y el oficialismo dividieron el voto de la clase 
media, aunque Morena perdió 2.1 millones de sufragios en ese sector entre las elecciones. El 
presidente ha intensificado sus comentarios sobre la clase media, especialmente en defensa del 
gobernador de Nuevo León, Samuel García, a quien considera una amenaza para el bloque 
conservador. Sin embargo, podría ser peligroso para el oficialismo perpetuar una visión de la 
clase media como un bloque monolítico, ya que esto podría convertirse en una profecía 
autocumplida. 
 
La importancia de los contrapesos 

(2023-12-06, Martín Espinosa, Excélsior, . 16)  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, solicitó una licencia de 6 meses para comenzar 
el protocolo electoral para su candidatura presidencial por Movimiento Ciudadano, pero los 
legisladores locales nombraron un gobernador interino que no era de sus simpatías. Ante esto, 
García recurrió a la Suprema Corte, pero finalmente desistió de ser candidato y solicitó ser 
reinstalado como gobernador. Los contrapesos políticos, coordinados por el líder nacional del 
PRI, Alejandro Moreno, operaron para que el gobernador interino renunciara y García pueda 
retomar el cargo. En Yucatán, el líder del PAN aseguró que el gobernador Mauricio Vila ya tiene 
asegurado un puesto en el Senado de la República. 
 
Dinero, Fondos Y Valores // NI de panzazo en mate, español y ciencias 

(2023-12-06, Víctor Piz, El Financiero, . 6)  

El deterioro en el acceso a servicios de salud y el aumento en el rezago educativo, incluyendo el 
retroceso en el nivel de aprendizaje escolar, son preocupantes en México. Entre 2018 y 2022, el 
número de personas sin acceso a servicios de salud aumentó en 30.3 millones, alcanzando un 
total de 50.4 millones de personas. Además, el porcentaje de población con rezago educativo 
aumentó de 19 a 19.4 por ciento. Los resultados de la prueba PISA, que evalúa el nivel de 
aprendizaje de los estudiantes de 15 años de edad, revelan que el desempeño promedio de los 
estudiantes mexicanos en matemáticas fue más bajo que el promedio de los 81 países evaluados. 
México se posicionó en el lugar 35 entre los 37 miembros de la OCDE, experimentando la peor 
caída en sus resultados desde que participa en PISA en 2000. Los resultados de PISA para 
México justifican la necesidad de un análisis considerando el contexto de la emergencia sanitaria 
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por Covid-19, pero también destacan la necesidad de abordar las debilidades en el proceso de 
aprendizaje. 
 
En Privado // García y el burro de Troya 

(2023-12-06, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

La frustrada precandidatura presidencial de Samuel García es un descalabro electoral para López 
Obrador, quien esperaba que García le quitara votos a la oposición. Sin embargo, García perdió 
en las elecciones de Nuevo León, a pesar de los esfuerzos de López Obrador para promoverlo. 
Esto ha alterado los cálculos políticos del presidente, acercando a Xóchitl Gálvez a Claudia 
Sheinbaum. Sin embargo, la ventaja de Sheinbaum sigue siendo considerable. Por otro lado, 
Mario Delgado ha tratado de descalificar al equipo de Gálvez, pero esto solo demuestra que el 
PRIAN ya se ha incrustado en Morena. Además, la crisis en el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, que necesita seis magistrados pero solo tiene cinco, es otro desafío 
para López Obrador. 
 
Análisis Superior // Casi a mano 

(2023-12-06, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El análisis de la economía mexicana muestra que, si bien ha logrado recuperarse de la crisis 
causada por el covid-19, aún está por debajo del nivel de 2018. El PIB per cápita y varios sectores 
de la economía están por debajo de los niveles de 2018. A pesar de esto, el gobierno federal ha 
celebrado el crecimiento del PIB, aunque no ha mencionado que sigue estando por debajo del 
nivel de 2018. Además, el Banco de México ha anunciado que la economía crecerá 3.5% este 
año, pero aún estará por debajo del nivel de 2018. En términos de empleo, la cifra de personas 
ocupadas es de 54.2 millones, 1.5 millones menos que en 2018. El análisis concluye que la 
economía mexicana está lejos de su máximo histórico y que el gobierno federal ha minimizado la 
situación. 
 
Duda Razonable // En drogas, vamos por el rumbo equivocado 

(2023-12-06, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El Consorcio Internacional sobre Políticas de Drogas (IDPC) ha publicado un informe que critica 
las políticas de drogas actuales, argumentando que las prohibiciones y la erradicación de las 
drogas no han reducido los mercados ilegales ni abordado la inseguridad humana, la violencia y 
el crimen organizado. El informe destaca que las respuestas militarizadas a la delincuencia 
organizada y la inseguridad han intensificado el conflicto en lugar de reducirlo, citando el ejemplo 
de México, donde la tasa de homicidios ha aumentado en un 62.6% desde 2015. El informe 
también critica la falta de cooperación de las jurisdicciones que acogen a las principales 
instituciones financieras y paraísos fiscales en la lucha contra el tráfico de drogas y la corrupción. 
 
Activo Empresarial // López Obrador a IP: veamos semana de 40 hrs; Scotia, por migrantes 
e informales 

(2023-12-06, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto reducir la semana laboral 
de 48 a 40 horas, argumentando que esto permitiría a los trabajadores pasar más tiempo con sus 
familias y ser más productivos. Sin embargo, algunos empresarios, como Carlos Slim Helú, han 
expresado dudas sobre esta propuesta, sugiriendo que se debería enfocar en pagar salarios más 
altos en lugar de reducir las horas de trabajo. A pesar de las críticas, la propuesta de López 
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Obrador ha sido respaldada por otros empresarios, como Carlos Bremer, quien argumenta que 
una semana laboral más corta aumentaría la productividad y el bienestar de los trabajadores. 
 
Cuenta Corriente // ¿Cuál es el sistema energético que requiere México? 

(2023-12-06, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La transición energética de México es fundamental para capitalizar la oportunidad que representa 
el nearshoring. El país necesita un suministro energético limpio, confiable y asequible, lo que 
requiere aumentar la generación con renovables e invertir en tecnologías como el 
almacenamiento de baterías a gran escala y el hidrógeno verde. Para avanzar en estas 
tecnologías, México necesita una regulación y política pública que promueva su desarrollo, así 
como la colaboración público-privada. La plataforma Digipris para investigación y ensayos 
clínicos en la Cofepris podría ser un avance para abatir el rezago en aprobación de moléculas 
nuevas y expandir la producción nacional de fármacos. 
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